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De Corto Malt,s a La Tribu de Frida
E1 Cicus presenta una interesante variada programaci n para su cuarto trimestre

SEVILLA
,Con el Concierto de Apertu-
ra del curso 2o15-2o16 que
tendr~ lugar este jueves en el
Auditorio de la Escuela de In-
genieros darfi comienzo off-
cialmente la programaci6n
del Gicus para el cuarto tri-
mestre. En esta ocasi6n, con
el programa titulado Serena-
tas para Cuerdas, la secci6n
de cuerdas de la Real Orques-
ta Sinf6nica de Sevilla bajo la
direcci6n del concertino I~ric
Crambes, interpretar~ algu-
nas de las mSs famosas sere-
natas compuestas a finales
del siglo XIX por composito-
res europeos.

Entre los talleres que se
han puesto en marcha este
afio destacan los Talleres en
la Gipsoteca de la US, que
tendr~n lugar de noviemble a
diciembre. Ademfis del taller
Aprender con los estatuas. Un
paseo ilustrado por la Gipsote-
ca de la US, el titulado H~roes
y diosas. Descubriendo los va-
ciados en yeso es una activi-
dad para centros escolares
que incluye una visita guiada
y un taller did~ctico. En 1o re-
lativo al Taller de Jazz, alas
asignaturas de otras edicio-
nes (viento metal y madera,
piano, contrabajo y bajo el6c-
trico, guitarra, batetia, armo-
nia y combo), se ban afiadido
un par de asignaturas nue-
vas, concretamente, piano
complementario, y prfictica
real de combo, y habrfi cuatro
encuentros del taller de big
band de Assejazz.

Otto de los talleres que
acerca la mflsica a los univer-
sitarios es el Rock & Gicus,
que consta a su vez de tres
apartados: Taller de rock, Ta-
ller de anitlisis e historia de la
mflsica electr6nica, y Taller
Historias del rock.

Bajo la direcci6n de Juan
Bosco Diaz Urmeneta, yen
colaboraci6n con el CA#C, el
taller Transformaciones se
centra este afio enArtey estd-
tica desde 196o/ IX edici6n
una deriva del arte contempo-
nineo: del museo al archivo.

Pot otra parte, y enmarcado
en la programaci6n del Mes
de Danza 22, el taller Pala-
bras en movimiento, imparti-
do pot Omar Khan y dirigido
pot Maria Gonz~lez, tiene co-
mo objetivo acercar el Smbito
periodistico y el de la danza
en un di~ilogo fluido.

Escritorio es la secci6n en
la que el Cicus acoge todas las
actividades relacionadas con
el libro o el mundo de la edi-
ci6n. Destaca la presentaci6n
el lO de noviembre del n° 5

Corto Maltds, el Inolvidable personaje de Hugo Pratt, ser,~ objeto de una exposicl6n en el Clcus./ElCorr¢o

de la revista Estaci6n Poesfa,
junto con la celebraci6n en-
tre el 29 y el 31 de octubre del
Garabato Fest 2o15, unas jor-
nadas dedicadas a fomentar
la ilustraci6n.

Los libros que se presenta-
r~in en la sede de Madre de
Dios en este tfimestre ser~n
Los filtimos monos de Chur-

 Noviembre
traer un nuevo
n mero de la
revista Estaci6n
Poesia

chill de Maria Ruiz Pau (3 de
noviembre), Tartessos. Un
nuevo paradigma de Alberto
Porlan (10 de diciembre) 
Yoro, de Marina Perezagua
(16 de diciembre). Todas las
presentaciones tendr~n lugar
a partir de las 2o.oo horas en
el Auditorio.

El 6 de noviembre La Tti-
bu de Frida organiza su I
Convivencia Feminista en el
Cicus. La cita constar~ de ta-
lleres de escritura, de edi-
ci6n, de fanzines, y de histo-
ria del feminismo, con la par-
ticipaci6n de autoras como
Ana Llurba, Jerm Diaz o Re-
medios Zafra.

Dos muestra podr~n visi-
tarse durante estos meses en
la sede del Cicus: Qu~ difis?,

La escrJtora sevillana Remedios Zafra,/3o~Cuisl~ontero

E1 apunte

MOSlCA PARA
TODOS LOS
POBLICOS
Adem~s del ya mencionado con-
cierto de apertura, se encuentra
ya en marcha la programaci6n
de Amant, la Academia de Mtisi-
ca Antigua de la Universidad de
Sevilla. Entre estas actividades
destacan el ciclo de conferencias

enmarcadas en el Taller de Con-
textualizaci6n Hist6rico-Cultu-
ral y Apreciaci6n de la Mfisica,
asi como el desarrollo de un
mero determinado de master-
class de interpretaci6n especiali-
zada de instrumentos imparti-
das por profesionales invitados
de la OBS. Asimismo, con motivo
del Festival de la Guitarra de Se-
villa, se desarrollar~i en el Cicus
el ciclo de conferencias Cine pa-
ra Guitarra, el 19 y 20 de octubre.

con obras producidas entre el
aflo 2011 y el 2015 po112 artis-
tas emergentes provenientes
de cuatro nacionalidades, de
los cuales cuatro son natura-
les de Catalufia; y la exposi-
ci6n Corto MaltOs. La hora de
la aventura, producida por el
Gicus junto al Instituto Fran-
c6s y el ICAS, y podr~i visitar-
se del 13 de noviembre al 17
de diciembre.

Pot flltimo, ser~ durante la
celebraci6n del XI Festival de
Gine Europeo cuando se es-
trene por fin el trabajo gana-
dor del VII Plemio de Cine de
la US, El nudista, de Alex
Waudby, uno de los filtimos
proyectos del actor Carlos
varez, recientemente falleci-
do. Del 6 al 14 de noviembre
tendrh lugar el Seminario
SEFF Otms narrativas de re-
sistencia. Acercamiento al
nuevo cine espafiol.

La XI Muestra AVA vuelve
los lunes alas 18.00 horas al
Auditorio con largometrajes,
cortos y documentales de
gran calidad, todos ellos de
factura andaluza. Pot filtimo,
el Cenit -Certamen de Nue-
vos Investigadores Teatrales-
alcanza su s6ptima edici6n.
Se trata del flnico certamen
en nuestro pals dedicado a la
investigaci6n teatral. Organi-
zado pot el GIGUS de la Uni-
versidad de Sevilla y el Cen-
tro TNT. ̄
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Mercedes Mendoza SEVILLA

Este miércoles comienza la nove-
na edición del curso Transforma-
ciones. Arte y estética desde 1960,
organizado por el Centro Andaluz
de Arte Contemporáneo (CAAC) y
dirigido por el profesor y crítico
de arte de Diario de Sevilla Juan
Bosco Díaz-Urmeneta. En esta
ocasión el tema de reflexión será
el valor del archivo dentro de la
estética contemporánea y su capa-
cidad para desafiar la clásica pe-
riodización del arte. Los ponentes
de las diez conferencias tienen un
perfil muy variado, desde artistas
como María Cañas a profesores de
universidad como Javier San Mar-
tín y gestores culturales como Jo-
sé Lebrero, director del Museo Pi-
casso, con el objetivo de conseguir
una perspectiva global sobre la te-
mática. “La idea es que los confe-
renciantes con un perfil más teó-
rico expliquen los conceptos y los
artistas muestren cómo los han

trasladado a su obra”, señala el or-
ganizador del curso. Los semina-
rios se impartirán cada miércoles
desde mitad de octubre y hasta
mediados de diciembre en hora-
rio de 19:00 a 22:00 en el Cicus
(Madre de Dios, 1), exceptuando
la conferencia del 25 de noviem-
bre, que se celebrará en el Pabe-
llón Real del CAAC.

Según explica Díaz-Urmeneta,
las primeras ediciones de Trans-
formaciones tenían el objetivo de
“reflexionar sobre el arte contem-
poráneo a partir de los años 60,
una época en la que las vanguar-
dias ya se habían asentado, movi-
mientos como el pop, el minima-
lismo y lo conceptual maduraban
y empezaba a introducirse el arte
tecnológico”. Una vez se habían
fijado las bases de la reflexión el
curso comenzó a proponer temá-
ticas algo más concretas y en la
cuarta edición, año 2010, se dis-
cutió sobre la incorporación de
Sevilla a las claves artísticas del
movimiento moderno, con confe-
rencias como la de Luis Gordillo.

El arquitecto Vázquez Consuegra
participó en 2011, año en el que la
cita debatió sobre La ciudad y su
sombra. En su sexto encuentro el
ciclo retrocedió algo en el tiempo
para tratar la pintura abstracta
realizada en el Nueva York de los
años 50 y en la séptima edición
fueron las diferentes perspectivas
de la imagen las que tomaron pro-
tagonismo. Por último, el pasado
año Carmen Laffón y Francisco

Calvo Serraller se unieron, entre
otros prestigiosos ponentes, al
debate general sobre el paisaje y
la contemporaneidad.

“Este año el tema central es el
archivo de arte contemporáneo,
el cual, a diferencia del archivo
documental o de biblioteca, no es-
tá ordenado conforme a criterios
cronológicos, sino que busca unir
cosas aparentemente heterogé-
neas que al ser yuxtapuestas ad-

quireran un nuevo significado”,
explica el director del curso. “El
museo como archivo es algo más
que una simple colección de
obras. Introducir elementos ines-
perados u ordenarlos de forma
distinta hace que cambie el signi-
ficado de toda la colección, dando
lugar a lecturas e interpretaciones
diferentes”, continúa.

La conferencia inaugural del
curso correrá a cargo de la artista

María Cañas y la crítica de arte
Elena Vozmediano. Juntas refle-
xionarán sobre el vídeo, el frag-
mento y el archivo. La semana si-
guiente será el turno de la histo-
riadora del arte Nuria Enguita y la
artista Inmaculada Salinas, quie-
nes harán una crítica de la imagen
partiendo de la idea de las falsas
indentidades. La última cita de
octubre tratará sobre la aporta-
ción de Marcel Duchamp a la no-
ción de archivo y los encargados
de la conferencia serán el profesor
de la Universidad del País Vasco
Javier San Martín y el artista mul-
tidisciplinar Txuspo Poyo.

Ya en noviembre, el acerca-
miento al archivo se realizará a
través de la mirada de Walter
Benjamin, la cual cobrará vida
con las ponencias de Manuel Ba-
rrios, decano de la Facultad de Fi-
losofía de Sevilla, y el artista onu-
bense Pedro G. Romero.

La cita del miércoles 11 de no-
viembre estará dedicada a Michel
Foucault, y serán Miguel Morey,
catedrático emérito de la Univer-
sidad de Barcelona, y el artista
conceptual Ignasi Aballí los encar-
gados de explicar el pensamiento
del filósofo francés.

En torno al mal de archivo es el
título elegido para la conferencia
de la profesora de estética y teoría
de la artes Rocío de la Villa y la fo-
tógrafa Monserrat Soto.

El 25 de noviembre el curso
cambia su ubicación y la sesión se
celebrará en el Pabellón Real del
CAAC. Juan Bosco Díaz-Urmene-
ta y el profesor y crítico de cine de
Diario de Sevilla Manuel J. Lom-
bardo abordarán los vínculos en-
tre archivo, imagen y memoria.

En diciembre y ya de vuelta en el
número 1 de Madre de Dios, sede
del Cicus, Ramón Esparza, profe-
sor de Comunicación Audiovisual
y Publicidad y Carlos Gollonet,
editor y comisario de exposiciones
de fotografía, hablarán sobre el ar-
chivo y la fotografía.

La penúltima conferencia del
curso girará en torno al libro como
archivo y los encargados de la po-
nencia serán Gloria Picazo, direc-
tora del Centro de Arte La Panera
de Lérida e Isidoro Valcárcel, re-
ciente ganador del Premio Ve-
lázquez de Artes Plásticas.

Para cerrar el ciclo Anna Maria
Guasch, profesora de Historia del
Arte en la Universidad de Barcelo-
na, y José Lebrero, director del
Museo Picasso de Málaga, ofrece-
rán una conferencia que versará
sobre el archivo y la exposición.

‘Transformaciones’ reflexiona sobre
el archivo como elemento estético

● La novena edición del curso, organizado por el Centro Andaluz de Arte Contemporáneo,

reúne desde este miércoles hasta diciembre a diferentes personalidades del mundo del arte

JUAN CARLOS MUÑOZ

Pedro G. Romero, uno de los conferenciantes, rodeado de su obra ‘Archivo F.X.’.

SEMINARIO

M. G.

Videoinstalación de Fiona Tan, ‘Thin Cities’ (1999-2000).

El museo entendido
como archivo es algo
más que una simple
colección de obras”

Juan Bosco Díaz-Urmeneta
Director del programa
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La Sevilla
alumbrada del
siglo XIX
Un estudio descubre el mapa de las antiguas
f bricas de fbsforos de la ciudad industrial

EVA DJAZ PI~REZ SEVILLA
Habria que definir en primer lugar
la luz en la Sevilla de esta 6poca.
Es una luz minima que alumbra las
noches oscuras del pasado, las ca-
lles apenas se disfinguen con la luz
de aceite en los velones y de las ca-
sas sale el olor de las velas de sebo
o de las bujias de cera, segfin fue-
ran casas de pobres o sefioriales.

La cerilla es boy un objeto casi
desaparecido, algo que parece casi
a punto de desaparecer, una cosa
pret6rita que guarda la nostalgia
de los ayeres. Pero, sin embargo,
Sevilla fue una de las ciudades en
las que se crearon ffibficas de f6s-
foros y durante todo el siglo XIX se
puebla el caserio de obradores y
factorias de velones, bujias de es-
tearina, f6sforos de vitstago largo y
demfis utensilios para mantener la
luz.

Un estudio alumbra este episo-
dio desconocido de Sevilla: Las fd-
bricas espafiolas de cerillas del si-
glo XIX y sus etiquetas. Una rata
manifestaci6n de la estampa popu-
lar (Editorial Universidad de Sevi-

El libro Iocaliza las
f&bricas de Sevilla
con un tono casi
detectivesco

Las casas adineradas
se alumbraban con
bujias de cera y las de
los pobres con sebo

lla-Fundaci6n de Cultura Andalu-
za), realizado por Enrique Murillo
Capitfin y Mafia Luisa Murillo San-
rom~.

E1 libro localiza las f~ibricas que
se crearon en Sevilla con un tono
casi detectivesco, porque existe es-
casa informaci6n que ’alumbre’ es-
te sector de la ciudad industrial. De
hecho, los autores ban investigado
desde colecciones de cajas de ceri-
llos hasta ordenanzas municipales
o guias turisficas e industfiales de
la 6poca para encontrar pistas so-
bre estas ff~bficas.

Pero el estudio no queda ahi.
Desvela un capitulo poco conocido,
pero que forma parte de la vida co-
tidiana. Un mundo que nos evoca
la literatura decimon6nica y los

cuadros de costumbres. LC6mo era
la luz del pasado? LQu6 tipo de ce-
rillas se utilizaban para, pot ejem-
plo, subir las escaleras en una casa
en la que naturalmente no existia
afin la luz el6ctrica?

Los autores han indagado en ese
mundo curiosisimo para contar c6-
mo se denominaba alas cerillas se-
grin el tipo de uso. Estaban las ce-
fillas de San Cosme, que utilizaban
los cirujanos en las salas de opera-
ciones pot su luz intensa y blanqui-
sima; las cerillas de lamparillas,
que bien enceradas se vendian en
cabitos para fijarlos en las lampafi-
llas o las cerillas de monja que ser-
vian para cruzar a oscuras las am-
plias dependencias de los conven-
tos. Tambi6n habia una versiSn
dom6stica: las llamadas cerillas de
escalera que permitian alumbrar al
nocthmbulo que subia, bajaba o re-
corria las largas estancias de las
casas a oscuras del pasado.

En este libro se esconde toda
una atmSsfera de 6poca. A trav6s
de los datos de la investigaci6n van
surgiendo escenas de la Sevilla del
siglo XIX, desde la ciudad apenas
iluminada por aceite desde 1836,
hasta el caserio que deslumbra ya
con las bujias de cera mezclada
con esperma de ballena o la estea-
rina que triunfa con el tiempo por
su calidad y su precio asequible.

Mientras que durante el siglo las
casas pudientes contaban con la
luz de las bujias de cera-incluyen-
do las ’bujias de sala’ hermosa-
mente adornadas-, las casas hu-
mildes tertian que conformarse con
la luz irregular de las bujias de se-
bo, que ademgts desprendian un
olor nauseabundo. Habria que re-
cordar que el sebo lo suministraba
el carnicero y la cera el colmenero.
Y, naturalmente, eran dos materias
primas completamente distintas. E1
sebo se extraia de 1as mantecas
que el carnicero oreaba y colgaba
en perchas para escurrir la sangre
y que se secaran.

Luego se fundia la grasa convir-
tiendo los barrios donde existian
fundiciones de sebo en lugares lle-
nos de un hedor insoportable. A1
contrario de lo que ocurria con las
incluso aromfiticas bujias de cera
que usaban los ricos.

Gald6s recordaba en la novela
Los Ayacuchos de sus Episodios
Nacionales cSmo se alumbraban
en la noche los hogares humildes
con una <duz de vela que rfipida-
mente se consumia moqueando a
goterones el sebo y elevando en

El empresario Enrique Ramirez P~rez, fabricante de fdsforos, fotografiado con sus siete hijos, KAULAK

Cajas de cerillas de la fiibrica de Ramirez con caricaturas de personajes de la dpoca.

medio de la llama un pabilo negro
y pestifero)~.

Sin embargo, la introducci6n de
la estearina cambiarfi las cosas. E1
hcido estefirico, llamado vulgar-
mente estearina, era de hermoso
color blanco y permitia una llama
estable, limpia y luminosa. Las bu-
jias de estearina eran baratas, <(asi
que hicieron mucho pot la lucha de
clases igualando la luz de los hoga-
res)), explican los autores.

Pero ~d6nde se encontraban las
ffibricas de f6sforos en la Sevilla
industrial del XIX? Habria que
apuntar que 1as ordenanzas muni-

cipales desde la d6cada de los cua-
renta prohibian expresamente la
fabricaci6n de f6sforos dentro de la
ciudad por la peligrosidad del al-
macenamiento y de los materiales.

Antes que ffibricas extramuros
hubo obradores dentro de las mu-
rallas muy similares a los que des-
cfibia Gald6s en la madfilefla calle
de Cuchilleros en su novela La re-
voluci6n de julio: <(Un taller pareci-
do a los laboratofios de nigroman-
tes o brujos que aparecen en las
comedias de magias, con calderos
y vasos de extrafias formas, horni-
llas, telarafias y una pfitina de pol-

vo y mugre sobre paredes y
techos... Todo revelaba po-
breza y el misero rendi-
miento de aquellas indus-
trias)).

La gran revoluci6n apare-
cerg~ con las llamadas ceri-
llas fosf6ricas que irhn sus-
tituyendo al eslab6n, el pe-
dernal o los prometeos,
como los denominaban en
Inglaterra. En Sevilla, estas
f~ibricas de f6sforos ocupa-
ron en un principio los anti-
guos edificios desamortiza-
dos como el ex-convento de
San Jos6, que desde 1849 a
1861 fue la fg~brica de f6sfo-
ro de Mariano Ramiro, o el
de los Capuchinos que al-
bergaba la f~ibrica de Juan
Garcia Jim6nez.

E1 fosforero con mayores
iniciativas en la Sevilla del
siglo XIX fue Salvador P6-
rez Gisbert con diferentes
ffibricas de f6sforos entre
ellas las de Mendigorria 7 o
la Iglesia de Santa Lucia, asi
como Enrique Ramirez P6-
rez que compraria el solar
entre las calles Mendigo-
rria, Pizarro y Tomeo.

((En 1853 la mayor ffibri-
ca de bujias estehficas y ve-
las, la de Jos6 Carrefio So-
monte, que explotaba las
marcas de La Luna y La Es-
trella, en la actual calle Es-

cuelas Pias, tenia que incor-
porar tres calderas de vapor para
satisfacer la demanda de lumina-
rias de la poblaci6m), aseguran los
investigadores.

No habria que olvidar los proble-
mas t6xicos que provocaron estas
hibficas entre los trabajadores por
el llamado fosforismo. Los enfer-
mos desprendian un olor a ajo y lu-
minosidad en las deposiciones, v6-
mitos y orina.

Por otro lado, el envenenamien-
to por f6sforo fue tambi6n una for-
ma de suicidio muy popular en el
siglo rom~ntico. De ahi la frase ’ir-
se a tomar f6sforos’.
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Redacción SEVILLA

Un grupo de investigadores de la Univer-
sidad de Sevilla, en colaboración con
científicos del CSIC y de otras universi-
dades españolas y extranjeras, han en-
contrado evidencias de contaminación
por metales pesados en cuevas prehistó-
ricas, en concreto de una antigüedad que
alcanza hasta los 450.000 años y en unos
niveles que, en algunos casos, en la ac-
tualidad serían considerados suelos con-
taminados.

Este equipo de científicos ha analizado
los sedimentos procedentes de cuatro im-
portantes yacimientos arqueológicos de
la prehistoria peninsular: Gran Dolina en
Atapuerca, Gorham’s y Vanguard en Gi-
braltar y El Pirulejo en Priego de Córdo-
ba.

Los restos de contaminación más anti-
guos se han localizado en Gran Dolina,
con niveles de paleocontaminación aso-
ciados a depósitos de guano, datados en
unos 450.000 años de antigüedad.

Por contra, tanto en los yacimientos
neandertales gibraltareños como en los
de humanos modernos de El Pirulejo, la
contaminación se asocia con actividades
desarrolladas por los ocupantes de la cue-
va, como el uso de hogares o la manipu-
lación de la galena, un material rico en
plomo, por parte del hombre prehistóri-
co, bien para rituales funerarios o activi-
dades metalúrgicas.

Este estudio, encabezado por la in-
vestigadora de la Universidad de Sevi-

lla Guadalupe Monge, y que cuenta
con la colaboración del Departamento
de Prehistoria y Arqueología de la US,
ha sido publicado en la prestigiosa re-
vista Scientific Reports y recoge la evi-
dencia más antigua documentada de
contaminación generada por huma-
nos, con las consiguientes implicacio-

nes negativas para la salud de los habi-
tantes de las cuevas.

Futuros documentos se centrarán en el
estudio de si es posible que los perjuicios
para la salud de esta contaminación tu-
vieron algo que ver con la extinción defi-
nitiva de los neandertales en el sur de la
península Ibérica.

Redacción SEVILLA

El jurado del XXI Certamen de Letras
Hispánicas Universidad de Sevilla , en
su modalidad de novela, ha decidido
conceder el premio a la obra La deriva
de los continentes, de Álvaro Luna. El
jurado ha estado compuesto por Con-
cepción Fernández, directora del CI-
CUS: Arturo Pérez Reverte, de la Real
Academia Española; el catedrático
Rafael Valencia; y Jesús Vigorra, pe-
riodista.

Álvaro de Luna es alumno de grado
de la Universidad de la República de
Uruguay. Junto a la obra La deriva de
los continentes, han quedado finalis-

tas Nada es lo que parece, de Antonio
Larrey Lázaro, e Imanes, de Antonio
Pérez Hernández.

El Certamen de Letras Hispánicas
‘Universidad de Sevilla’ es anual y se
convoca en las modalidades de novela,
poesía y teatro. Han podido participar
en esta XXI edición los alumnos matri-
culados en el curso 2014/2015 en algu-
na de las universidades españolas o de
países que tengan como idioma oficial
el español, en los estudios conducentes
a un título universitario oficial, y todas
aquellas personas que hayan concluido
dichos estudios en el curso 2005-2006
o posterior en alguno de dichos países.

Este año se han presentado un total
de 41 obras procedentes de los siguien-
tes países: España, Argentina, Colom-
bia, Francia, Guatemala, Italia, Méxi-
co y Uruguay. Para la modalidad de no-
vela el premio único es de mil quinien-
tos euros (1.500 euros), más la publi-
cación de una primera edición de la
obra premiada.

Investigadores encuentran
restos de contaminación
en cuevas prehistóricas

‘La deriva de los continentes’,
ganadora del Certamen de Novela

● Este estudio, publicado en la revista ‘Scientific Reports’, recoge la evidencia
más antigua documentada de contaminación generada por humanos

Equipo de arqueólogos en las excavaciones en los yacimientos de la Sierra de Atapuerca.

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Y ADEMÁS

5

COMERCIO Y CULTURA
EN LA EDAD MODERNA
El comercio internacional representó uno
de los fenómenos histórico-económicos
más relevantes de la Edad Moderna. Gene-
ró riqueza y cultura, conectó países y conti-
nentes, ocupó a hombres de diversa condi-
ción y fortuna, preocupó a pensadores, creó
sistemas institucionales propios, se mezcló
con la vida política de su tiempo… Los his-
toriadores se han interesado frecuente-
mente en él y su estudio ha experimentado
numerosas modificaciones metodológicas
y conceptuales a lo largo de los años.
Por su parte, el predominio tradicional de la
historia intelectual y de las ideas ha dado
paso en las últimas décadas a una plurali-
dad de enfoques historiográficos que han
incorporado factores de complejidad en el
concepto de cultura y la comprensión que
se tenía acerca de los modos de presencia
de esta en la vida de las sociedades huma-
nas. Así, se ha producido entre los historia-
dores tanto la puesta en valor de todo
aquello que envuelve el desarrollo de la co-
tidianidad, como el planteamiento de diver-
sas propuestas que han permitido superar
esquemas quizás demasiado sencillos
acerca de los grandes y pequeños proce-
sos de emisión y recepción cultural que tu-
vieron lugar en la Edad Moderna.
En el doble eje que dibujan estas dos reali-
dades complejas, pero también en su in-
tenso nivel de interrelación, incide esta
obra, que recoge las aportaciones de los
especialistas que participaron en la XIII
Reunión Científica de la Fundación Españo-
la de Historia Moderna (Sevilla, 2014) y que
representa un
ingente es-
fuerzo colecti-
vo de actuali-
zación y aper-
tura de nue-
vos caminos
para la in-
vestigación
en ambos
apasionan-
tes cam-
pos temá-
ticos.

De izquierda a derecha, Rafael Valencia, profesor de la US, Concepción Fernández, directora del
CICUS, Jesús Vigorra, periodista y Arturo Pérez Reverte, miembro de la Real Academia Española.



Zoido promete defender el
centro civico y la escuela
de golf de Los Bermejales

SEVILLA
,El portavoz del grupo popular en el Ayuntamien-
to, Juan Ignacio Zoido, se ha comprometido con los
vecinos de Los Bermejales a ((seguir impulsando
proyectos importantes para el barrio como el cen-
tro c~vico, la nueva sede de la Universidad Polit~c-
nica y la Escuela de Golf~> durante una reuni6n que
ha mantenido con la nueva junta directiva de la
Asociaci6n Bermejales 20o0, Zoido ha manifestado
que va a ((continuar estando muy atento alas nece-
sidades de Los Bermejales desde la responsabili-
dad de la oposici5m~,
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ABC 
El portavoz del Grupo Popular en el Ayuntamiento, Juan Ignacio Zoido, se ha comprometido con los vecinos de 
Los Bermejales a seguir impulsando proyectos importantes para el barrio, como el centro cívico, la nueva sede 
de la Universidad Politécnica y la Escuela de Golf, en el transcurso de una reunión con la nueva junta directiva

∑ Zoido se compromete a impulsar el barrio de Los Bermejales

ABC SEVILLA 

La presunta red de tráfico de exá-

menes que tuvo lugar en el seno de 

la Universidad Pablo de Olavide 

(UPO), como informó ABC el pasa-

do mes de febrero, se ha saldado con 

la imputación de cuatro estudian-

tes de la Facultad de Ciencias Em-

presariales de la UPO por parte de 

un Juzgado de Sevilla. La sospecha 

de que podría haber alumnos impli-

cados en esta trama partió de varios 

docentes del centro tras detectar 

que algunos estaban sacando notas 
inusualmente altas y que sus fallos 

en los exámenes eran siempre los 

mismos. Por ello, dos profesoras del 

departamento de Economía Finan-

ciera y Contabilidad presentaron 

una denuncia, a la que posteriorme-

te se ha adherido la propia Univer-

sidad. 

En ella se pone de manifiesto que 

podría haber una red de alumnos 

que, tras hacerse con la clave de ac-

ceso a la Intranet de la Universidad 

o, al menos, a la de alguno de sus do-

centes, donde éstos guardan su do-

cumentación, correos electrónicos 

o fichas, habrían descargado los exá-

menes. Se cree además que dichos 

test podrían haber sido objeto de 

compra-venta entre algunos alum-

nos.  

Con ayuda de un programa  
Otra de las hipótesis barajadas era 

que algunos de ellos instalaron un 

programa informático en los equi-

pos de las aulas que copiaba auto-

máticamente el contenido de los  

USB cuando se conectaban al equi-

po. Cuando los profesores lo enchu-

fan al ordenador para descargar una 

presentación para sus clases, el res-

to del contenido se quedaba en el 

PC. Después, solo había que entrar 

y «pescar» los exámenes de entre 

todos los archivos copiados.    

Cuatro estudiantes 
de Empresariales, 
imputados por la 
venta de exámenes

PABLO DE OLAVIDE

ABC 

SEVILLA 

El Grupo Municipal de Izquierda Uni-

da en Sevilla, encabezado por Daniel 

González Rojas, exigió ayer al Gobier-

no del socialista Juan Espadas que 

aclare cuáles son sus planes para el 

solar del Equipo Quirúrgico, además 

de preguntarle si va a reclamar a la 

Junta la devolución de la parcela, «al 
no haber cumplido el compromiso de 

construir allí un Centro de Alta Reso-

lución». Rojas firma el escrito, reco-

gido por Europa Press y remitido a la 

Comisión de Ruegos, Preguntas e In-

terpelaciones, en el que se insta a de-

tallar en qué situación administrati-

va se encuentra el solar actualmente, 

qué se pretende hacer con esos sue-

los y si se va a reclamar la devolución 

de la parcela. 

En este marco, IU apostilló que el 

alcalde se jacta de haber iniciado en 

este mandato una nueva etapa de co-

laboración con la Junta de Andalucía, 

con desbloqueos iniciales de proyec-

tos como las Atarazanas, la Universi-

dad Politécnica, la Ciudad de la Justi-

cia, Tablada o la ampliación de la red 

de carriles bici, si bien es cierto que 

«del solar del Quirúrgico sigue sin ha-

ber noticias». Es por eso que Rojas cri-
ticó que el solar que ocupaba frente a 

los Jardines de Murillo permaneza 

«baldío y sin ninguna actividad des-

de hace diez años», a pesar de ser un 

«lugar estratégico y turístico de la ciu-

dad».  

Espacio abandonado 
Así, añadió que la Junta de Andalucía, 

que ostenta los derechos de esta par-

cela municipal en virtud de un conve-

nio firmado con el Ayuntamiento en 

2005, «no ha cumplido su compromi-

so de edificar allí un Centro de Alta Re-

solución y mantiene abandonado este 

espacio». Se da la circunstancia —in-

sistió— «de que la Consejería de Salud 

pidió licencia para la construcción de 

este equipamiento sanitario el 24 de 

enero de 2011, sin que a día de hoy ha-

yan comenzado las obras». De hecho, 

según el edil, la Gerencia de Urbanis-
mo declaró archivado dicho permiso 

el día 8 de septiembre de 2014, «abrien-

do la puerta así a una posible devolu-

ción de esta parcela al Ayuntamiento». 

IU insta a Espadas a aclarar sus 
planes para el Equipo Quirúrgico
∑ La Junta pidió            

licencia en 2011 para                     
edificar un Centro               
de Alta Resolución
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A. S. Ameneiro

La directora de la Fundación Do-
comomo Ibérico (de documenta-
ción y conservación de edificios,
lugares y barrios del Movimiento
Moderno) ha enviado una carta al
alcalde Juan Espadas para que ini-
cie “con la mayor urgencia” los
procedimientos necesarios dirigi-
dos a conservar el edificio de la
antigua Jefatura de Policía de la
Gavidia por ser “un conjunto de
gran interés arquitectónico”.

En un escrito enviado el 1 de oc-
tubre y fechado en Barcelona el 25
de septiembre, Susana Landrove
Bossut, máxima responsable de la
fundación, traslada al regidor so-
cialista sevillano su “extrema
preocupación” por las noticias so-
bre el posible derribo de este edi-
ficio y recuerda el valor del in-
mueble, incluido en el registro de
equipamientos del Movimiento
Moderno de la Fundación Doco-
momo Ibérico entre 1999 y 2005.

Landrove expone al alcalde
que en 2010 la fundación visitó el
inmueble y pudo comprobar que
“a pesar del abandono del edifi-
cio, conservaba sus cualidades y
valores arquitectónicos”. Fue en
un curso sobre patrimonio con-
temporáneo, organizado por el
Instituto Andaluz de Patrimonio
Histórico (IAPH), donde se im-

partió un taller sobre la antigua
Jefatura de Policía de Sevilla.

La directora advierte, además,
que el edificio está inscrito en el
Catálogo General del Patrimonio
Histórico “que lo hace merecedor
de especial protección por la Di-
rección General de Bienes Cultu-
rales”, con fecha 19 de diciembre-
de 2007. Y concluye, que el edifi-

cio está en el Registro
de Arquitectura Con-
temporánea (RAAC)
impulsado por la Uni-
versidad de Sevilla y el
Instituto Andaluz del
Patrimonio Histórico.

Explica que Docomo-
mo (Documentation
and Conservation of
buildings, sites and
neighbourhoods of the
Modern Movement) es
una organización inter-
nacional creada en 1989
para inventariar, proteger
y divulgar el patrimonio
arquitectónico del movi-
miento moderno. Y añade
que Docomomo Ibérico,
con sede en Barcelona, re-
presenta a esta organiza-

ción internacional en Es-
paña y Portugal.

La directora recuerda
que una de las labores
principales de la funda-
ción ha sido documentar
las 1.144 obras más signi-

ficativas del Movimiento Mo-
derno en colaboración con la
mayoría de los colegios de ar-
quitectos de España y Portu-

gal, la Fundación Caja de Arqui-
tectos y el Instituto Andaluz de Pa-
trimonio Histórico, entre las que
está la antigua Jefatura de Policía
de Sevilla de la Gavidia. El regis-
tro de Docomomo Ibérico consta
de un registros genérico y otros
sobre industria, vivienda y equi-
pamientos de “edificios y conjun-
tos de gran interés arquitectóni-
co”. El delegado de Hábitat Urba-
no, Antonio Muñoz, corrigió al al-
calde y dijo el 30 de septiembre
que el edificio no se derribará. El
Colegio de Arquitectos ha guarda-
do silencio sobre el tema.

● La directora de
la fundación reitera
a Espadas el “gran
interés arquitectónico
del conjunto” y
señala su abandono

Docomomo Ibérico urge al alcalde a
iniciar la conservación de la Gavidia

ElColegio de
Arquitectos, con el
Mercadode laCarne

El Colegio de Arquitectos de
Sevilla no se ha pronunciado
sobre la Gavidia pero sí colocó
la semana pasada una placa de
la Fundación Docomomo en el
antiguo Mercado de la Puerta
de la Carne con varios descen-
dientes (arquitectos) de Aurelio
Gómez Millán, autor del edificio
junto a Gabriel Lupiáñez Gely.

La carta de dos páginas de
la directora de la

Docomomo Ibérico
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S
IEMPRE hay una nueva
generación. En todo. Afor-
tunadamente. En esta

ocasión voy a comentar sobre la
nueva generación de profesiona-
les de las artes escénicas en Sevi-
lla. No los conozco a todos, claro
está, pero me encuentro con
ellos en las aulas del Máster de
Artes del Espectáculo Vivo de la
Universidad de Sevilla, donde
coinciden licenciados de la Es-
cuela de Arte Dramático, de la

Escuela de Arquitectura, del
Conservatorio Superior de Músi-
ca, de la Facultad de Ciencias de
la Comunicación. En los escena-
rios, en las salas de ensayo. Coin-
cido con algunos en el taller de
vestuario donde mi hija Margari-
ta se abre camino en esa excitan-
te y difícil profesión. En fin, por
diversos motivos tengo la suerte

de convivir con ellos en estos úl-
timos años. Y les digo que están
bien preparados y con ganas de
mostrar lo que pueden hacer.

Esta nueva generación valora
lo que hicimos y lo que hacemos,
pero pide su sitio y tienen su par-
ticular punto de vista. Por ejem-
plo, recientemente he tenido la
ocasión de ver un trabajo de in-

vestigación sobre las Salas Tea-
trales de Sevilla, las llamadas en
su momento salas alternativas.
Ha analizado lo que aportan y
sus carencias. Con una nueva vi-
sión. Un acercamiento despre-
juiciado y sistemático. Las salas
alternativas que supusieron un
importante logro en su momen-
to, son vistas por ellos como par-
te del establishment teatral de
Sevilla. Como ustedes saben ese
término inglés es utilizado para
referirse al grupo dominante vi-
sible o élite que ostenta el poder
o la autoridad en una nación y
por extensión es aplicable a una
profesión o grupo social. El uso
del término en este sentido fue
acuñado por el periodista britá-
nico Henry Fairlie, que en 1955
en la revista The Spectator, lo de-
finió así: “Por establishment no
sólo quiero definir los centros
oficiales de poder —aunque
ciertamente son parte de ello–,
sino a toda la matriz de relacio-
nes oficiales y sociales dentro de
la cual se ejerce el poder”.

¿Así nos ven? Tiene una lógica
aplastante. La nueva generación
conoce, por ejemplo, las salas al-
ternativas funcionando desde

siempre. La media de edad del
público de las llamadas salas al-
ternativas ronda los cincuenta
años y es natural, es el grupo de
donde se extraen los que las diri-
gen y programan. Desde que la
nueva generación abrió sus ojos
al teatro existen las mismas com-
pañías teatrales que siguen cum-
pliendo años y aniversarios. Los
mismos sistemas de obtener apo-
yos y subvenciones desde siem-
pre. La misma Administración
desde siempre, cada vez más
compleja. Y reaccionan a su ma-
nera, como hicimos nosotros.
Por ejemplo, buscan otros luga-
res de exhibición y otras fórmu-
las de relacionarse con el públi-
co. Prefieren trabajar en múlti-
ples actividades antes que de-
pender de las subvenciones y del
control que suponen. Miran en
otros lugares para eludir el en-
tramado que tiende a confinar-
los, a retrasar su visibilidad, a la
que tampoco contribuyen los
medios de comunicación, más
ocupados en los estrenos de los
teatros oficiales. O rompemos la
barrera de contención de la nue-
va generación o acabaremos to-
dos muertos. Ellos y nosotros.

JUAN
RUESGA
NAVARRO

LA NUEVA GENERACIÓN

O rompemos la barrera

de contención de la

nueva generación o

acabaremos muertos

Desde que la nueva

generación abrió sus

ojos al teatro hay las

mismas compañías
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Murales futboleros
SANTIAGO DEL CAMPO (1928-2015)

Pintor y ceramista

C
uentan que pararema-
tar el gran mural cerfi-
mico de 480 metros
cuadrados que decora
la fachada principal

del estadio Ram6n Sfinchez Piz-
juin le sobraba el escudo de uno de
los equipos de ffltbol. Asl que deci-
did eliminar el del Steaua de Buca-
rest, el conjunto rumano que arre-
batd la Copa de Europa al Barcelo-
na en el campo de Nervidn en 1986.
El escultor, ceramista y muralista
Santiago del Campo, nacido en
C6rdoba pero afincado desde joven
en Sevilla, fue un pionero del arte
contemporlneo que manmvo has-
ta el final de sus ideas el enmsiasmo
por su vocaci6n artistica. Falleci6 el
mi4rcoles alos 87 afios de edad.

Aunque sus primeros pasos se
encaminaron a la carrera de Dere-
cho, pronto abandon61as leyes para
matricularse en la Real Escuela de
Bellas Artes Santa Isabel de Hun-
gria, donde rue el principal impul-
sot de la Joven Escuela Sevillana
junto a pintores algo menores que
~1 como Carmen Laffon o Francisco
Cortijo. Tuvo ademls el m~rito de

haber influido decisivamente en la
vocacidn pictdrica de otto icono del
arte sevillano como es Luis Gordi-
11o, al que dio clases de pintura
cuando Gordillo dudaba entre de-
dicarse a este ar~e o a la mfsica.

Se trata, sin duda, del artista mls
visitado de la ciudad ya que 40.000
personas contemplan cada quince
dlas el impresionante mural del es-
radio sevillista, inaugurado con mo-

tivo del Campeonato del Mundo de
1982, yen cuya creacidn implicd a
toda su familia. Porque Santiago del
Campo ha sido el origen de una des-
cendencia repleta de artistas ya que
sus seis hijos lo son. E1 mayor, Clau-
dio, nacido en Roma durante la es-
tancia de su padre en la capital ita-
liana donde se trasladd tras conse-
guir una beca Vellzquez, es
fotdgrafo y restaurador; Salom6 y
Alejandra del Campo son pintoras;
Diana Petialver (que utiliza el ape-
llido materno) es una reputada ac-
triz y Gautama y Aquiles del Cam-
po, afamados saxofonistas, son dos
de los mfisicos mils conocidos en
Sevilla.

Del Campo fue un artista polifa-
c6tico, 1o que explica que ademis
de su pintura, haya obtenido mere-
cida lama en actividades tan dispa-
res como escenografias teatrales, la
decoracidn interior de diversos
templos o sus obras murales que
abarcan desde los seis paneles de
cerfirnica que decoran la Central
Depuradora de Agaas de E1Cuarti-
11o, simada cerca de Jerez de la
Fronter~, alos murales que decoran
las delegaciones de Hacienda o la
decoraci6n completa del bar de Fi-
losofia de la Universidad de Sevilla,
enclavado en el hist6rico inmueble
que antes fue la Fibrica de Tabacos.

Su obra pictdrica pertenece a la
figuraci6n de tradici6n barroca con
un esquema compositivo muy re-
petido abase de patiosbordados,te-
las, libros, mimbres o bodegones,
todo ello envuelto en una atm6sfera
de misterio. Una pinmra que invita
a la contemplacidn calladay ala ob-
servaci6n calmada de los pequefios
detalles. Hasta hace unos afios,
cuando se refit6 a vivir al Aljarafe,
Del Campo mantuvo su estudio de
aire bohemio en la calle Befis, a ori-
llas del Guadalquivir, de modo que
desde sus balcones y ventanas divi-
saba diariamente el mls conocido
perfil urbano de Sevilla. Bodegones
de aire olvidado, namralezas muer-
tas y minuciosos mantones y man-
teles de encaje eran sus temas pre-
feridos. Y mantener largas conver-
saciones con estudiantes de Bellas
Artes.

Santiago del Campo recibi6 el
premio Murillo otorgado pot el
Ayuntamiento hispalense y el pri-
mer premio de escenografia teatral
de Sevilla, Desde 196a era miembro
del patronato del Museo de Bellas
Artes.

ADOLFO S. RUIZ
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FÚTBOL FEMENINO
Primera División
JORNADA 5 l PRÓX. JORNADA

l
l
l
l
l
l
l

EQUIPOS PT J G E P GF GC

Algaidas-Híspalis . . . . . . . 0-4
Betis-Cáceres . . . . . . . . . . 1-0
Ciconia Negra-La Rambla 6-2
El Naranjo-Olivenza . . . . . 2-3
Granada-Extremadura . . . 9-0
Sporting Club-At. Málaga 3-6
Villanovense-Sevilla . . . . 1-6

La Rambla-Sporting Club
Olivenza-Ciconia Negra
Cáceres-El Naranjo
Híspalis-Betis
Extremadura-Algaidas
Sevilla-Granada
Málaga -Villanovense

1.- Granada 15 5 5 0 0 28 2

2.- Betis 15 5 5 0 0 30 9

3.- At. Málaga 12 5 4 0 1 13 5

4.- Sporting Club 12 5 4 0 1 12 10

5.- Sevilla 10 5 3 1 1 17 5

6.- Olivenza 7 5 2 1 2 11 10

7.- Cáceres 6 5 2 0 3 11 6

8.- El Naranjo 6 5 2 0 3 12 10

9.- Híspalis 6 5 2 0 3 10 16

10.- Algaidas 5 5 1 2 2 6 12

11.- Ciconia Negra 3 5 1 0 4 19 26

12.- Extremadura 2 5 0 2 3 4 17

13.- La Rambla 1 5 0 1 4 7 28

14.- Villanovense 1 5 0 1 4 4 28

WATERPOLO
División de Honor Fem.
JORNADA 1 l PRÓX. JORNADA

l
l
l
l
l
l
l

EQUIPOS PT J G E P GF GC

Mataró-Terrassa . . . . . . . 11-4

Mediterrani -Zaragoza. . 18-12

Moscardó-Dos Hnas.. . . 11-10

Sabadell-WP 98 . . . . . . . 33-1

Sant Andreu-Rubí . . . . . . 13-6

Rubí-Mediterrani

WP 98-Sant Andreu

Terrassa-Sabadell

Dos Hermanas-Mataró

E.W. Zaragoza-Moscardó

1.- Sabadell 3 1 1 0 0 33 1

2.- Sant Andreu 3 1 1 0 0 13 6

3.- Mataró 3 1 1 0 0 11 4

4.- Mediterrani 3 1 1 0 0 18 12

5.- Moscardó 3 1 1 0 0 11 10

6.- Dos Hermanas 0 1 0 0 1 10 11

7.- E.W. Zaragoza 0 1 0 0 1 12 18

8.- Rubi 0 1 0 0 1 6 13

9.- Terrassa 0 1 0 0 1 4 11

10.- WP 98 0 1 0 0 1 1 33

FÚTBOL SALA
Segunda División
JORNADA 4 l PRÓX. JORNADA

l
l
l
l
l
l
l

EQUIPOS PT J G E P GF GC

Cartagena-Valdepeñas. . . 3-1
Cidade De Narón-Gáldar . 0-5
ElPozo B-Prone Lugo . . . . 9-1
Betis Nazareno-O Parrulo5-3
Puertollano-Barcelona B . 2-5
Hércules-Zamora . . . . . . . 4-1
Segovia-Melilla. . . . . . . . . 3-2

Segovia-Betis Nazareno
O Parrulo-Puertollano
Barcelona B-Hércules
Zamora-Cartagena
Valdepeñas-ElPozo B
Prone Lugo-Cidade De Narón
Melilla-Gáldar

1.- ElPozo B 12 4 4 0 0 27 9

2.- Cartagena 12 4 4 0 0 16 4

3.- Barcelona B 10 4 3 1 0 23 12

4.- Segovia 10 4 3 1 0 15 9

5.- Valdepeñas 7 4 2 1 1 12 8

6.- Hércules 6 4 2 0 2 20 13

7.- Gáldar 6 4 2 0 2 15 12

8.- Puertollano 5 4 1 2 1 10 12

9.- O Parrulo 3 4 1 0 3 14 18

10.- Zamora 3 4 1 0 3 10 15

11.- Melilla 3 4 1 0 3 8 13

12.- Betis Nazareno 3 4 1 0 3 9 19

13.- Prone Lugo 1 4 0 1 3 6 27

14.- Cidade De Narón 0 4 0 0 4 5 19

VOLEIBOL
Superliga
JORNADA 2 l PRÓX. JORNADA

l
l
l
l
l
l
l

EQUIPOS PT J G P SF SC

CAI Teruel-Cajasol Juvasa. 3-1

L'Illa Grau-Ibiza . . . . . . . . 1-3

Santanderina-Electrocash 0-3

Unicaja Almería-San José. 3-0

Vecindario-Castellón . . . . 1-3

VP Madrid-Melilla . . . . . . 1-3

Melilla-San José

Ibiza-Unicaja Almería

Castellón-L'Illa Grau

Cajasol Juvasa-Vecindario

Electrocash-CAI Teruel

VP Madrid-T. Santanderina

1.- Unicaja Almería 6 2 2 0 6 0

2.- Electrocash 6 2 2 0 6 1

3.- CAI Teruel 6 2 2 0 6 2

4.- Ibiza 6 2 2 0 6 2

5.- Castellón 3 2 1 1 4 4

6.- Río Duero San José 3 2 1 1 3 3

7.- Fund.CajasolJuvasa 3 2 1 1 4 4

8.- Melilla 3 2 1 1 3 4

9.- Vecindario 0 2 0 2 2 6

10.- VP Madrid 0 2 0 2 2 6

11.- T. Santanderina 0 2 0 2 1 6

12.- L'Illa Grau 0 2 0 2 1 6

BALONCESTO
Liga LEB Plata
JORNADA 2 l PRÓX. JORNADA

l
l
l
l
l
l
l

EQUIPOS J G P PF PC

A.Fragata Morón-Getafe 82-67
Azkoitia-Tarragona . . . . 83-78
Valladolid-Taldea. . . . . . 72-69
C. Rincón-Lucentum . . . 61-68
Granada-Cambados . . . 91-89
S.H. Araberri-El Olivar . . 86-92
Ávila-Peixegalego . . . . . 64-62

Taldea-Peixegalego
Tarragona-Clínicas Rincón
Cambados-A. Fragata Morón
El Olivar-Ávila
Lucentum-S.H. Araberri
Valladolid-Granada
Getafe-Azpeitia Azkoitia

1.- Covirán Granada 2 2 0 186 161

2.- A. Fragata Morón 2 2 0 159 141

3.- Lucentum 2 2 0 132 120

4.- Ávila 2 2 0 156 150

5.- Cambados 2 1 1 207 196

6.- Azpeitia Azkoitia 2 1 1 142 142

7.- Clínicas Rincón 2 1 1 130 130

8.- El Olivar 2 1 1 154 155

9.- Araberri 2 1 1 163 165

10.- Valladolid 2 1 1 177 187

11.- Peixegalego 2 0 2 135 141

12.- Taldea 2 0 2 157 164

13.- Tarragona 2 0 2 152 160

14.- Getafe 2 0 2 139 177

BÁDMINTON
División de Honor A
JORNADA 3 l PRÓX. JORNADA

l
l
l

EQUIPOS PT J G P PG PP

Benalmádena-CB Oviedo. 4-3
Granollers-S. Rinconada . 4-3
La Orden-Alicante . . . . . . 7-0
Pitius-Tecnun . . . . . . . . . . 3-4

Pitius-Benalmádena
CB Oviedo-Granollers
S.Rinconada-La Orden
Tecnun-Alicante

1.- La Orden 9 3 3 0 16 5

2.- S. Rinconada 6 3 2 1 14 7

3.- CB Oviedo 6 3 2 1 13 8

4.- Benalmádena 6 3 2 1 12 9

5.- Granollers 6 3 2 1 11 10

6.- Tecnun 3 3 1 2 10 11

7.- Pitius 0 3 0 3 6 15

8.- Alicante 0 3 0 3 2 19

POLIDEPORTIVO 3 CLASIFICACIONES

BELÉN VARGAS

Lanzamiento de una jugadora del Universidad de Sevilla.

pulsión de Patri lastró más de
lo esperado su juego.

Los primeros compases fue-
ron de claro dominio para el
conjunto que dirige Diego Ca-
beza, al que sólo le hicieron
falta tres minutos para tomar
ventaja en el marcador. Maria-
na era la encargada de anotar,
mientras que Flopi aumentó la
diferencia siete minutos des-
pués gracias a una gran juga-
da. Tras este tanto llegó la ex-
pulsión de Patri. Aun así,
aguantaron las sevillanas has-
ta el minuto 28, a dos del des-
canso, cuando llegó el primer
gol de las catalanas.

En la segunda mitad, el
Atletic logró el empate a los
pocos segundos de la reanu-
dación. 2-2 y 30 minutos de
juego por delante. Las fuerzas
empezaron a flaquear y las
universitarias, algo descentra-
das, encajaron dos más, la-
mentando el definitivo 4-2.

Redacción SEVILLA

Primera derrota de la temporada
para el CD Universidad de Sevi-
lla, que cayó a domicilio frente al
Atletic Terrassa pese a que el par-
tido le fue favorable hasta el mi-
nuto 10, momento en el que la ex-

HOCKEY HIERBA 3 PRIMERA DIVISIÓN

El Universidad
cae a domicilio
● Las sevillanas acusan la
tempranera expulsión de Patri

Atletic Terrassa

Univ. Sevilla

4

2

Atletic Terrassa: Gemma B., Iver,
Gemma C., Cristina D., Cristina E., Vinyet,
Carlota, Jordana, Mariana, Anna, María,
Laura, Clara B., Marina, Clara V. y Martina.
Universidad de Sevilla: Alba, Simo-
ne, Flor, Marina, Jimena, María, Mariana,
Briguitth, Flopi, Lara, Estíbalis, Victoria,
Laura, Patricia, Sole y Nicole.
Goles: 0-1 (3’) Mariana. 0-2 (10’) Flopi.
1-2 (28’) Cristina E. 2-2 (31’) Cristina E.
3-2 (50’) Laura. 4-2 (55’) Cristina E.
Árbitro: Pérez y Servetto.
Incidencias: Partido de la segunda jor-
nada de Primera División, disputado en el
campo del Atletic Terrassa.
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PRIMERA DERROTA
DEL UNIVERSIDAD
El CD Universidad de Sevilla femeni-
no cosech6 su primera derrota de la
temporada tras caer a domicilio ante
el Athletic Tel-rassa pot 4-2. Un parti-
do que estuvo a favor de las universi-
tarias hasta el minuto 10, momento en
que la expulsi6n de Patti se convirti6
en un duro golpe del que rue incapaz
de reponerse.
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Hockey (F)

Paga la
expulsi6n

A. Terrassa

A. Teffassa (2+2): Gemma B., Iver, Gemma

Jordana, Mariana, Anna, Maria, Laura, Clara
B., Marina, Clara V. y Martina.

Rot, Madna, Jimena, Maria, Mariana,
Bdgu~h, Ropi, Lara, Estibaliz, Victoria,
Laura, Patti, Sole y Nicole

Expulsamn a Patti.

Goles: 0-1 (3’) Mariana; 0-2 (10’) ROD];

3-2 (50’) Laura; 4-2 (55’) Cristina 

Inddenc~s: Segunda jomada en Pdmera.

La expulsidn de Patti cum-
plidos los primeros diez
minutos desinfl6 a un Uni-
versidad de Sevilla que fue
pot delante hasta entonces.
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A
MANECE el día después de lo que cuando
entonces se denominaba Día de la Raza o
de la Hispanidad, una fiesta que hogaño se
celebra a cencerros tapados. Claro que pa-

ra cencerrada, la del sábado en Tetuán esquina a
Rioja para perturbar una ceremonia religiosa, que
hay que ver la que formaron esos ruidosos extreme-
ños a un metro de la cosa. Y amanece este día des-
pués de forma inquietante, siendo martes y tam-

bién 13 para lo que gusten mandar. Pero a lo que
íbamos, a esa celebración como haciéndonos per-
donar, con unos políticos tan emergentes como, se-
guramente, fugaces osando desechar una invita-
ción del Rey en un alarde de mala educación mien-
tras acusan a Colón de genocida en un claro ejem-
plo de no ver la viga en el ojo de sus espejos políti-
cos. Y por si fuera poco, el día siquiente a tales des-
propósitos es martes y también 13. Vaya tela.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana POR SI FUERA
POCO, AL OTRO
DÍA MARTES 13

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

JAZZ EN ELMONASTERIO
DE LA CARTUJA
21:00 · CAMINO DE LOS DESCU-

BRIMIENTOS Actuación de Free
Art Ensemble en el Centro An-
daluz de Arte Contemporáneo.

Nuevo curso
21:00 Acto de apertura del
Curso Académico de los Cole-
gios Mayores La Luz y Hernan-
do Colón. Imparte la lección
inaugural Julio Estalella Otero
sobre Tribulaciones de un viejo
colegial ante la universidad de
nuestro días. Paraninfo (C/ San
Fernando).

Universidad
11:30 El Pabellón de México
acoge el seminario de presen-
tación del proyecto de investi-
gación La ciudad peatonal, ba-
jo el epígrafe 20’ ideas para
andar por Sevilla. Paseo de las
Delicias, s/n.

Ciencia en el Bulebar
21:00 La sala ubicada en la Ala-
meda de Hércules, 83, acoge la
conferencia Il piccolo neutrino,
por el físico Enrique F. Borja.

Música
20:30 Vicente Bujalance Leal
ofrece un recital de piano en la
Fundación Cajasol (Plaza de
San Francisco, 1). 10 euros.
Esta cita se enmarca en el
Festival Mosaico Sonoro.

PLAN PARA HOY

Recital Internacional de
Poesía Chilango-Andaluz

El programa de actos de este
encuentro poético continúa con
los recitales de Poetas Plus-
cuamperfectos, Leocadio Pérez
de Varghas, Karu Míguez, Luis
Alemán y Braulio Ortiz Poole. El
recital cumple una década de
vida enmanos de la organiza-
ción de la Plataforma de Artis-
tas Chilango-Andaluces, Placa.

3 La Casa de Max (C/ Álvaro de

Bazán, 6. 21:00. 2 euros

CULTURA

LITERATURA

Presentación de la nueva
novela de Jesús Gil Vilda

El autor presenta su última
obra,A las afueras delmundo
(Destino, 2015), en un acto en-
marcado en el ciclo Letras Ca-
pitales, organizado por el Cen-
tro Andaluz de las Letras.

3 Biblioteca Infanta Elena

(Avda. María Luisa, 8). 19:30

Campaña solidaria
para reciclar elmóvil

S. V.

Energy Sistem y Correos han ini-
ciado una campaña nacional que
permite a los usuarios reciclar
sus dispositivos móviles en desu-
so y conseguir un nuevo terminal
de la compañía tecnológica, al
mismo tiempo que contribuyen
con el programa de Cruz Roja pa-
ra la ayuda a los refugiados.

La mecánica de participación
es muy sencilla. Accediendo a la
web www.renuevatusmartpho-
ne.com el usuario podrá realizar
una tasación estimada del teléfo-
no que desea entregar. Tras regis-
trarse en el club de fidelización
de Energy Sistem, el interesado
tan sólo debe acercarse a su ofici-

na de Correos más cercana y en-
tregar el dispositivo que desea re-
ciclar, utilizando la etiqueta que
obtendrá en el momento del re-
gistro para identificar el paquete.

Una vez confirmada la tasación,
el usuario recibirá el valor de su
dispositivo en forma de descuento
para adquirir un nuevo terminal
en la tienda on line de Energy Sis-
tem. No importa la marca de tele-
fonía del terminal ni tampoco el
estado en el que se encuentre,
pues Energy Sistem asegura una
bonificación mínima de 5 euros.

La campaña de reciclaje estará
activa hasta el próximo 25 de no-
viembre a través de la web Renue-
va tu Smartphone.

Además, por cada teléfono re-

novado, Energy Sistem destinará
1 euro al llamamiento de Emer-
gencia que ha lanzado Cruz Roja
para dar respuesta a las necesida-
des humanitarias de los refugia-
dos y solicitantes de asilo que hu-
yen de los conflictos que asuelan
sus países de origen buscando un
entorno seguro que les permita
vivir en paz. Esta organización
trabaja para garantizar la inte-
gración de los refugiados y de sus
familias aportando acceso a agua
potable, distribución de alimen-
tos, primeros auxilios y asesoría
legal, entre otras tareas.

En definitiva, una práctica
campaña de renovación tecnoló-
gica que permitirá a los ciudada-
nos liberarse de los dispositivos
electrónicos antiguos y, al tiem-
po, colaborar para paliar la crisis
de refugiados que se está vivien-
do en Europa.

3 Información ‘www.renuevatus-

martphone.com’

●Energy Sistem y Correos lanzan un plan de
renovación de teléfonos en el que colaboran
con Cruz Roja y su atención a los refugiados

M. G.

Entrega de un paquete en una de las oficinas de Correos.
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C
UANDO George Ed-
ward Bonsor, en Car-
mona –don Jorge–, lle-
gó a nuestro valle del

Guadalquivir, la comarca de los
Alcores y el Corbones, el Aljara-
fe, las sierras de Morón y Estepa,
la Vega, las campiñas de Osuna y
Marchena o de Utrera y El Coro-
nil eran un inmenso paraíso de
arqueología durmiente. Durante
siglos, al mismo tiempo que se
depredaban para nuevos usos los
materiales de las ruinas superfi-
ciales, los trigos y olivares de
nuestra agricultura tradicional
no fueron especialmente agresi-
vos con la destrucción del patri-
monio arqueológico. De vez en
cuando, los arados se engancha-
ban con obstáculos ocultos del
terreno en forma de sillares u
otros elementos constructivos,
que la práctica agrícola retiraba
para depositarlos en las lindes de
la finca, porque en el día a día del
campo una misma piedra nunca
debía estorbar dos veces.

Sin embargo, la segunda mitad
del siglo XX nos trajo la desapari-
ción de esta agricultura tradicio-
nal y su sustitución por otras for-
mas intensivas de trabajar la tie-
rra, basadas en el uso de la ma-
quinaria pesada. El laboreo del
tractor y la masiva nivelación de
fincas han propiciado un irrever-
sible impacto depredador sobre
las estructuras estratigráficas
subyacentes y la consiguiente
pérdida de valor científico en in-
finidad de yacimientos. A pesar
de la proliferación de catálogos y
cartas arqueológicas que estable-
cen una precisa identificación de
localizaciones, y del estableci-
miento normativo de cautelas so-
bre las mismas, en la práctica, y
en las últimas décadas, hemos
asistido a una considerable muti-
lación de gran parte del patrimo-
nio arqueológico no intervenido
en el entorno rural sevillano.

En la comarca del Bajo Guadal-
quivir los ejemplos de esta des-
trucción se amontonan. A media-
dos de los sesenta, durante la
construcción del pueblo de coloni-
zación de Maribáñez (Los Palacios
y Villafranca), fue literalmente
arrancada desde sus cimientos
una importantísima villa romana
de considerable monumentali-

dad. Cerca de este lugar pero ya en
los años ochenta, en el cortijo del
Arenoso (acueducto de San Juan),
volvió a repetirse esta situación
con un enorme complejo romano
formado por villa, hornos e insta-
laciones industriales, cuyos muros
y cimentaciones radicalmente ex-
tirpados se acumulan ahora como
estériles escombros en las cunetas
de la carretera.

También por estas fechas, pero
como caso radicalmente distinto,
podríamos reseñar la frustrante
excavación de la ciudad de
Orippo, cuyo estudio y destruc-
ción se simultaneó durante la ur-
banización del polígono indus-
trial Carretera de la Isla (Dos Her-
manas). Los arqueólogos asistie-
ron impotentes al imparable tra-
bajo de la maquinaria y a la salva-
je depredación del expolio, ano-
tando en sus informes referencias
tan gráficas como ésta: “Desgra-
ciadamente, durante la fiesta del
15 de agosto de 1980 (…) los
clandestinos se cebaron en el ya-
cimiento y robaron todas las án-
foras, rompiendo los niveles exca-
vados y destruyendo dos de los
testigos transversales (…). Des-
truyeron, asimismo, los arquillos
del caldarium, el canalillo central
del desagüe y el colector, lleván-
dose diverso material constructi-
vo y destrozando el trabajo de se-
manas de excavación. En la ma-
ñana del 16 de agosto, lo que que-
daba de las termas era irrecono-
cible” (Fernández Gómez, Fer-
nando et al. 1997).

Si todos los elementos patri-
moniales son frágiles por defini-
ción, en el caso del patrimonio
arqueológico esta vulnerabilidad
se padece por partida doble: la
cada vez más ineficaz conserva-
ción preventiva de las estructu-
ras arqueológicas subyacentes
frente a los usos y tecnologías de
la agricultura actual, y la proble-
mática conservación física de los
elementos excavados en superfi-
cie, que sucumben al abandono,
al expolio y al vandalismo. Hay
algo que no estamos entendien-
do respecto a la tutela de estos
yacimientos no excavados. El
inevitable argumento de la ca-
rencia de recursos económicos
para su estudio podría utilizarse
para asumir una circunstancial
falta de intervenciones progra-
madas sobre los mismos, pero no
para consentir por inercia que
desaparezcan como lo que patri-
monialmente son: reservas cien-
tíficas históricas.

Desde los tiempos de Rodrigo

Caro, el yacimiento de la ciudad
turdetano-romana de Siarum (El
Palmar de Troya, Utrera) nos ha
aportado infinidad de hallazgos
causales con variedad de mate-
rial constructivo, epigráfico, ce-
rámico y escultórico de gran cali-
dad. Además de los restos emer-
gentes de lo que deben ser sus
murallas urbanas, la simple ins-
pección visual de los materiales
superficiales destrozados por las
roturaciones agrícolas nos evi-
dencia la potencia constructiva
del yacimiento, con abundancia
de mármoles de importación,
muros estucados y pavimentos
variados, que aparecen a escasos
cincuenta centímetros de la su-
perficie cada vez que se hace una
zanja. El enclave arqueológico se
extiende entre el oppidum fun-
dacional, donde se encuentra la
excepcional construcción medie-
val de la Torre del Águila (siglo

XIV), igualmente abandonada a
su suerte y víctima reiterada del
robo de cantería, y el asenta-
miento parcelario de La Cañada,
que debe corresponder a la ex-
pansión de la ciudad romana.

En 2012 se produjo la extrac-
ción ilícita de una escultura com-
pleta de cuerpo togado, una co-
lumna de mármol y una piedra
de molino, que fueron rescatadas
diligentemente por la Guardia
Civil de su más que probable ven-
ta clandestina. Aunque muy mu-
tilada por una reutilización anti-
gua como dintel constructivo, en
1987 se recuperó el cuerpo de
una interesante dama ibérica
oferente y son conocidas varias
esculturas animalísticas de leo-
nes y carneros. También, en
1982, el tractor sacó del subsue-
lo dos fragmentos de placas legis-
lativas de bronce conocidas co-
mo Tabula Siarensis, y son muy

abundantes los restos epigráficos
en los que se hace referencia al le-
vantamiento de edificios públi-
cos y a embellecimientos urba-
nos. En 2004, la universidad bri-
tánica de Southampton realizó
un estudio de catas radiomagné-
ticas que delimitó el yacimiento
y detectó la presencia de urbanis-
mo reticular, murallas, cisternas
y necrópolis.

Pues este excepcional enclave
arqueológico no intervenido, al
igual que tantos otros desperdi-
gados por nuestro entorno rural,
perfectamente conocido y docu-
mentado desde antiguo y en teo-
ría, que no en la práctica, prote-
gido por la legislación patrimo-
nial, está siendo sistemáticamen-
te depredado por la continua ro-
turación agrícola y por la prolife-
ración de parcelaciones rústicas,
sin que las servidumbres cautela-
res de preservación estén evitan-
do la irreversible destrucción de
su potencialidad científica.

Aquel confiado letargo que res-
petaron los trigos y olivares de
nuestra agricultura tradicional
ya no es posible en el campo de
hoy, por lo que la salvaguarda de
este tipo de yacimientos requiere
que las normativas de protección
no se conviertan en rutinarios y

pasivos formalismos para solven-
tar expedientes administrativos,
sino en medidas expeditivas apli-
cadas sistemáticamente con fir-
meza, rigurosidad y verificación.
No se trata de plantearse excava-
ciones generalizadas para las que
nunca habrá recursos suficien-
tes, ni convertir todo yacimiento
excavado en espacios visitables
que después no vamos a poder
conservar, pero sí se trata, al me-
nos, de garantizar el cumpli-
miento de nuestras responsabili-
dades patrimoniales respecto a la
transmisión del valor científico
de estos emplazamientos históri-
cos a las generaciones futuras, o
lo que es lo mismo, algo tan bási-
co como cumplir la Ley. De man-
tenerse la dinámica actual, cuan-
do algún día se intervenga en
Siarum seguramente nos produ-
cirá la misma frustración que lo
ocurrido con el yacimiento de la
ciudad de Orippo.

Por cierto, y aunque resulte de-
salentador como alegoría, según
aquellos arqueólogos “algunas de
las ánforas (que fueron robadas
de la excavación) serían localiza-
das, días más tarde, en un bar de
alterne de la carretera, donde ser-
vían como lámparas con una bom-
billa roja colocada en su interior”.

FERNANDO BEJINES
5

Siarum y la agonía del
patrimonio arqueológico rural

● El uso de maquinaria pesada en el campo, el abandono de los yacimientos, el expolio y

el vandalismo merman la riqueza arqueológica de los municipios del valle del Guadalquivir

TRIBUNA DE OPINIÓN

Lcdo. Historia del Arte y profesor
en el Aula de la Experiencia
de la Universidad de Sevilla.

Las ánforas robadas en

la excavación de Orippo

fueron localizadas

en un bar de alterne

GUARDIA CIVIL

Recuperación de una escultura extraída ilegalmente del yacimiento de Siarum.
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Por desconocimiento o por ánimo de men-
tir, faltan a la verdad quienes sostienen que 
no existen derechos distintos (asimétricos) 
de los españoles dependiendo de la región 
en la que residen. Los hay actualmente. 
Desde luego vascos y navarros disfrutan de 
regímenes de fi nanciación abiertamente 
diferenciados. Tan diferentes que basta de-
dicar unos minutos a comparar el gasto en 
educación por alumno que se pueden per-
mitir estas dos regiones forales con el mismo 
dato en las denominadas regiones de régi-
men común. Existen también diferencias 
evidentes en el régimen fi scal de las Islas 
Canarias y también las hay para Ceuta y 
Melilla. Precisamente estas dos ciudades 
ostentan, además, un estatus legal autonó-
mico diferente como ciudades autónomas 
(curiosamente es ese estatus legal el que 
reconoce explícitamente su españolidad 
que, en cambio, no se incluyó en la Consti-
tución). Existen también diferencias impor-
tantes en el funcionamiento del sistema 
eléctrico de las Islas Baleares. 

El punto de partida, por tanto, para abor-
dar las demandas de los independentistas 
catalanes es pues, reconocer que existen 
asimetrías bien de origen histórico bien por 
razones de compensación a los compatrio-
tas extrapeninsulares que se fundamentan 
en la solidaridad del resto de la Nación es-
pañola. La segunda cuestión es si estas asi-
metrías son justas (en el sentido económico 
de equidad) o no. La opinión más extendida 
y cada vez menos indisimulada es que los 
regímenes de fi nanciación forales están en 
el origen de un reparto inequitativo, des-
igual, de los impuestos recaudados que les 
permiten fi nanciar con mucho más dinero 
los servicios públicos (esenciales y no tan 
esenciales) sobre los que tienen competen-
cias. Tanto el pago que anualmente hacen 
por los servicios que la Administración Ge-
neral del Estado presta a sus ciudadanos 
(asistencia en el extranjero, seguridad na-
cional, etc.) como su contribución solidaria 
con las regiones menos ricas (vascos y na-
varros tienen niveles altos de renta per ca-
pita), son pagos que se establecen por crite-
rios políticos y no económicos. Es un secre-
to a voces.

Faltan a la verdad quienes sostienen que no existen 
derechos distintos de los españoles dependiendo 

de la región en la que residen

* Profesor Titular de Economía de la 
Universidad de Sevilla. Director de la Cátedra de 

Economía de la Energía y Medio Ambiente  
invitado en la Universidad de Lund

Efe

España: asimetrías 
ciertas y asimetrías 

imposibles

ción en el que ninguna región con superávit 
fi scal contribuiría solidariamente a las defi -
citarias y la cantidad y calidad de los servi-
cios públicos sería groseramente diferente 
dependiendo del territorio de residencia. 
Tengan esto claro quienes se dejan seducir 
por la idea ingenua de atender las demandas 
del independentismo catalán reduciendo 
su aporte a la solidaridad a una cifra simbó-
lica como la que ahora pagan vascos y na-
varros. 

Pero si el problema se aborda no desde 
una perspectiva estrictamente fi nanciera 
sino también política, esto es, reconociendo 
a Cataluña un pretendido estatus de Nación, 
debe saberse que el independentismo no 
busca sólo un estatus de tal. Su exigencia es 
la de Nación Estado. Apliquen ustedes la 
«cláusula Camps» y no resultará difícil ima-
ginar una balcanización fulminante de Es-
paña. Las otras asimetrías actuales que na-
cen de la necesidad de compensar a los es-
pañoles que tienen limitaciones geográfi cas 
al acceso de los servicios públicos esenciales 
(por razón de su insularidad o extrapenin-
sularidad) no han provocado ningún recha-
zo social signifi cativo. 

Tampoco pueden ser reivindicadas por 
los demás por la evidente razón de que esas 
peculiaridades geográfi cas no les atañen. 
Otros problemas como la dispersión demo-
gráfi ca, la diferente evolución de la pirámide 
demográfi ca o los movimientos migratorios 
dentro de España, ya se contemplan en el 
sistema de fi nanciación y siempre están 
sujetos a lógica revisión. La cuestión es si 
España debe caminar hacia el ahondamien-
to de las asimetrías entre españoles en el 
acceso de los servicios públicos fundamen-
tales o si se debe garantizar de manera efi caz 
que servicios como la sanidad, la educación 
o la justicia estén blindados frente a las 
pugnas territoriales. Para esto no basta con 
la razón. Es necesario reconstruir los afectos 
entre españoles y el reconocimiento de la 
Nación como marco que garantice nuestra 
libertad e igualdad en derechos. Desconfi e-
mos de los profesionales de las pugnas te-
rritoriales. A menudo no buscan más que 
mantener sus propios privilegios fi nancia-
dos con el dinero de todos. 

José Manel 
CANSINO

DE ÉSTA SE SALE

El mantenimiento del sistema de fi nan-
ciación foral es inequitativo visto desde la 
perspectiva del resto de regiones y sólo se 
mantiene por el frágil vínculo afectivo que 
mantienen con el resto de España. No es 
difícil imaginar que la denuncia del régimen 
foral vasco llevaría al PNV del independen-
tismo contenido actual al secesionismo 
explícito. La batasunización actual de Nava-
rra no auguraría nada diferente. Por tanto, 
la asimetría que suponen los dos regímenes 
forales en vigor se sostiene en la amenaza de 
la secesión pero en absoluto en su contribu-
ción a la justicia distributiva de los recursos 
públicos. Si el abordaje de las demandas del 

independentismo catalán se hace por la vía 
de reducir su aportación a la solidaridad con 
el resto de España (los aproximadamente 
8.000 millones/año que resultan de las ba-
lanzas fi scales), el resultado será inequívo-
camente insoportable. Baste recordar que 
en los denominados estatutos  de segunda 
generación (aquellos que nacieron de la 
reforma de los primeros aprobados tras la 
Constitución de 1978) rige la «cláusula 
Camps» en virtud de la cual cualquier me-
jora que se le reconozca a una región, pasa-
ría a incorporarse automáticamente a las 
demás. 

El resultado sería un sistema de fi nancia-

La rebaja de dos puntos en el tra-
mo autonómico del IRPF en 2016 
anunciada por la presidenta de la 
Junta, Susana Díaz, es respaldada 
por economistas, que demandan 
otras medidas fi scales como la 
reforma del impuesto de sucesio-
nes o la reducción de organismos 
públicos para la contención del 
gasto.

El presidente del Observatorio 
Económico de Andalucía, Fran-
cisco Ferraro, manifestó a Efe que 

es «oportunísimo» que se rebaje 
el IRPF, y lamentó «que no se re-
duzca más». Ferraro argumentó 
que el dinero que la hacienda 
andaluza deja de ingresar por la 
bajada –unos 120 millones– «no 
desaparece de Andalucía, se que-
da en los bolsillos» de los ciuda-
danos, de manera que favorece el 
consumo o la inversión. Asimis-
mo, apuntó que, debido a las di-
ferencias con otras comunidades 
autónomas, «se viene producien-
do una emigración fi scal», espe-
cialmente de personas con niveles 

La Razón. -Málaga

Economistas 
solicitan más 
medidas al 
margen de la 
rebaja fi scal 
de la Junta

de las mayores de España. En 
opinión del profesor de Teoría 
Económica y expresidente del 
Observatorio Económico de An-
dalucía Joaquín Aurioles, la co-
munidad tiene un nivel «muy 
elevado» de presión fi scal, «en 
contra de lo que se suele pensar», 
debido a que el nivel de renta es 
muy reducido. Una bajada de 
impuestos «siempre es bienveni-
da y, en el caso andaluz, muy ra-
zonable», declaró, apuntando que 
Andalucía se estaba «quedando al 
margen» del resto de regiones.

REFORMA DEL IRPF altos de renta, que ha ocasionado 
la pérdida de «mucha recauda-
ción, probablemente casi más de 
lo que se gana» por los tributos.

Por su parte, el catedrático de 
Política Económica de la Univer-
sidad de Málaga Antonio García 
Lizana, indicó que la «paradoja» 
de la medida es que «recortando 
la presión fi scal se pueden incre-
mentar los ingresos». También 
sugirió que si se quiere impulsar 
la economía andaluza habría que 
«prestar atención» a la tasa de 
pobreza de la región, que es una 
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erigen sus mástiles para que resulten vi-
sibles a kilómetros de distancia, desde la
tierra o el aire, sin remisión. Pero el
puente suele ser hermoso por su servicio
y por el logro humano que representa, y
no por vano u ostentoso, hay puentes cu-
ya belleza va unida a la utilidad pública,
que suele realzar a aquélla. Tableros sus-
tentados desde arriba y desde abajo con
sólidas estructuras y calculados juegos
de fuerzas y sus momentos, pensados pa-
ra vivir eternamente en la soledad de
quien sirve para hacer pasar a otros. Ha-
ce unos días, el imponente despliegue de
la fase de ensamblaje del Segundo Puen-
te de Cádiz—la obra de ingeniería en vi-
gor más importante de Europa— activó

en mi memoria la imagen impresa en
blanco y negro del viejo contratista aje-
no al vértigo, encaramado en la curvada
estructura de madera desnuda del que
iba a ser un puente que, entre los pueblos
de Coripe y Algodonales, permitiría el
paso de vehículos sobre el río Guadalpor-
cún. Tras la fase convulsa de la II Repú-
blica y la contienda armada, las prome-
sas de desarrollo se vinieron abajo, y con
ello el tráfico previsto del puente, que
permanece robusto, pero con apenas
tránsito sobre el tablero que coronaría el
arco largos meses después de aquella fo-
to: los puentes quedan, las aguas pasan,
diría un poeta. Otro poeta, un Neruda
fascinado con Praga y su puente Carlos,

hoy intransitable por la aglomeración de
turistas, dijo del Moldava: “Y pasa el río
bajo los nuevos puentes, cantando con la
historia palabras puras que llenarán la
tierra”. Los puentes constituyen –y más
gracias a Clint y Meryl amándose por
Madison, Iowa– la faceta más poética de
la ingeniería. No sólo en sus formas im-
ponentes y ambiciosas, como la del Se-
gundo Puente que une un poco más a Cá-
diz con el mundo (o al revés). También,
incluso más especialmente, por esos pe-
queños puentes, discretos y benéficos,
que facilitan la vida y el trabajo en el
campo. O la de usted cuando sale a ejer-
citarse y a disfrutar con su bicicleta el do-
mingo por la mañana.

SON una empresa de referencia en
la construcción de grandes es-
tructuras metálicas. La visión del
fundador de Tecade, Juan Anto-
nio Camino Salas siempre ha sido

de amplitud de horizontes y gracias a sus
continuos procesos de mejora y a la inter-
vención en obras emblemáticas como la
construcción del Puente de Cádiz, La Pepa
(recientemente inaugurado), así como su
repercusión a nivel internacional, han obte-
nido la concesión de construcción del tra-
mo principal del Nuevo Puente Champlain
(Montreal), 517 metros del mismo donde
intervendrán, con la consecuente creación
de empleo que generará.

Esta adjudicación, que asciende a un vo-
lumen de 13.000 toneladas y una carga de
trabajo de 520.000 horas, se ha visto am-
pliada en otras 2.000 toneladas adiciona-
les, con un aumento de la carga de trabajo
de 80.000 horas.

Tecade nace en 1986 en Utrera (Sevilla),
desarrollando su actividad en el ámbito de
la fabricación de equipos agrícolas e insta-
laciones agropecuarias. Llevan casi 30 años
especializándose en la fabricación de todo

tipo de grandes estructuras especiales y
puentes metálicos. Su línea de crecimiento
ha sido progresiva y, en la actualidad, Teca-
de está en un proceso de expansión hacia el
mercado internacional y, más concreta-
mente, hacia el sector offshore. Actualmen-
te cuentan con una media de unos 130-150
trabajadores, aunque en 2014 llegaron a te-
ner hasta 450, dependiendo del trabajo.

Con la consecución de proyectos como el
de Montreal, “lograremos la creación de
empleo con incorporación inmediata para
intervenciones desde inicios de 2016, algo
que pretendemos sea una constante gracias
a la ampliación hacia nuevos proyectos que
nos hagan continuar contando con nuevos
profesionales y contribuyendo a la dismi-
nución de la tasa de paro en Andalucía y Es-

paña. La intención es que la generación de
empleo vaya in crescendo y nuestra planti-
lla siga un crecimiento exponencial”, indi-
can desde la propia empresa. En todo este
proceso, la empresa sevillana ha contado
con el apoyo que “el banco Santander pres-
ta a los empresarios casi desde los inicios de
la actividad que Tecade viene llevando a ca-
bo. Nuestra colaboración se propició a tra-
vés de una labor comercial por parte de la
entidad bancaria, se nos presentaron pro-
puestas que nos hizo depositar nuestra con-
fianza en la misma y no has acompañado
hasta la actualidad”, afirman los responsa-
bles de Tecade.

Poco a poco, “nos vamos haciendo hueco
gracias a nuestra intervención y colabora-
ción con empresas de referencia; todo lo cu-
al nos permite la apertura paulatina en un
escenario global y nos posibilita mostrar
nuestras capacidades”. Para ello cuentan
con el mejor equipo, tanto humano como
en lo que a recursos materiales respecta pa-
ra hacer frente a “todo proyecto que se nos
presente”. No obstante, para poder seguir
rompiendo fronteras se hace inminente, in-
sisten desde Tecade, un apoyo global. La
concesión de uso de astilleros en la capital
hispalense les permitirá ser más fuertes y
competentes en el terreno internacional.
“La ubicación de las mismas es estratégica
y nuestra flota de vehículos propia para el
transporte de grandes estructuras, TETSA,
nos posibilidad un trasvase fluido y seguro
entre ambas ubicaciones sevillanas, El Yard
y Los Molares. En esta pequeña localidad se
ubica la sede central con 26.000 metros
cuadrados de superficie y con toda la tecno-
logía necesaria para realizar cualquier tipo
de proyecto.

Tecade, la empresa que construirá
el puente atirantado de Montreal

1Interior
de las
instalaciones
de Tecade en
Los Molares

LOS puentes son las construcciones
con mucha carga simbólica por sus
funciones de nexo e integración,

normalmente ajenos al deseo de dejar
huella de obligada visión a cualquier ha-
bitante o visitante, como sucede con los
rascacielos. Aunque también hay puen-
tes de diseño narcisista que, llevados por
la grandeur del arquitecto o ingeniero

LA INGENIERÍA MÁS POÉTICA

J.IGNACIO RUFINO
Profesor de Organización de
Empresas de la Universidad de
Sevilla
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Si eres una pyme, somos
tu mejor socio para crecer.

Casi 30 años llevan
trabajando en el campo

de la fabricación de
todo tipo de grandes

estructuras especiales
y puentes metálicos
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Talento sevillano como avanzadilla
europea contra la osteoporosis

Un g upo de nueve j6venes nves gado es desarrolla una tecnolog[a
para prevenir ]a enfermedad de los huesos com ]n en e] s]g]o XXI

SEVILI~
"Los ciudadanos podr~in dis-
poner en breve de un sencillo
aparato que les dir~i qu6 ha-
cer, qu6 comer y cminto sol
tomar para prevenir la osteo-
porosis. Solo tendr~n que lle-
var puesto un sensor que en-
viar~i las recomendaciones al
tel6fono m6vil. Ocho j6venes
sevillanos y uno de C~diz es-
t~n desarrollando Osteotech,
hombre cientifico del proyec-
to, que ha sido seleccionado
pot el consorcio acelerador
FI-C3, uno de los encargados
de promocionar la platafor-
ma europea FiWare que fi-
nancia su ejecuci6n.

Su sencilla apariencia es-
conde una gran utilidad
blica: podria suponer un im-
portante ahorro del gasto pfl-
blico que la enfermedad
genera, queen Europa es de
37 billones de euros, con una
previsi6n de 46,25 billones
para 2025. De ahi que la plata-
forma europea, que pretende
competir tecnol6gicamente
con el gigante americano y
desarrollada pot TelefOnica,
haya seleccionado esta idea
entre m~s de 3oo de todos los
paises de la uni6n.

Detr~s de esta tecnologia
est~ el trabajo de Miguel An-
gel Gir~dez y Sergio Tejero,
traumatOlogos del hospital
Virgen del Rocio; Borja Safiu-
do, doctor en Ciencias del
Deporte en la Universidad de
Sevilla; J~ser Abdel-Kader y
los fundadores de la empresa
Secmotic, Carlos Corrales,

El equipo que trabaja en el desarrollo de Osteotech, en la puerta de la clinica Beiman./ManueIG6mez

Pablo Campos y Josh Benitez,
ingenieros de Telecomunica-
ciones, e Ivan Delgado, de
jWeb Rare Design y David Re-
yes, ingenieros inform~ficos.

En (<nueve meses)), el pro-
totipo ~(tendr~ que estar ter-
minado para presentarlo al
mercado)). Su nombre y for-
ma comercial est~n afin pot
perfilar, ~pero ser~i algo dis-
creto y manejable, fipo tobi-
llera...~, explica Safiudo.

~E1 aumento de la espe-
ranza de vida y de la activi-
dad fisica a mayores edades
-relata Tejero- ha hecho de la

osteoporosis una de las en-
fermedades m~s comunes
del siglo XXb~. En su dia a
dia, junto con su compafiero
Gir/fldez, ~das operaciones
pot fracturas de origen osteo-
por6tico son el pan nuestro
de cada dia~. Pero ~es muy
f~cil de prevenir con una
atenci6n primafia id6nem~, la
que pretende bfindar este
aparato.

E1 dispositivo estar~ dis-
ponible en el libra mercado,
~no necesitar~ de prescrip-
ci6n m~dica~. A travSs del
m6vil, ~de manera sencilla y

EL DATO
El dispositivo
puede supo-
ner un ahorro
en el gasto
p0bli¢o que la
enfermedad
genera en Eu-
ropa: 37 bi-
Ilones al aho.

amenm~, la aplicaci6n indica-
r~ a cada usuario si ha hecho
el nivel adecuado de ejercicio
fisico y ha tornado suficiente
calcio y vitan~lna D. ~Por
ejemplo -explica Abdel-Ka-
der- puede decirte que des
un paseo si has pasado mu-
chas horas en la oficina y no
te ha dado el sob.

Esta agrupaci6n de talen-
to joven y de la tierra, que
tiene en proceso otro proyec-
to enfocado al mundo del
deporte, puede estar gestan-
do una revoluci6n m6dica a
nivel europeo. ̄
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Los cinco treintañeros que forman el 

estudio sevillano Bakpack Architecs 

están exultantes. Acaban de ganar un 

concurso para construir un edificio de 

uso mixto —hotel, centro comercial, 

oficinas— en Guiyang, China, de 14.000 

metros cuadrados y con un presupues-

to de 80 millones de euros. «Es un pro-

yecto que muy pocos arquitectos a lo 
largo de su vida tienen la oportunidad 

o la suerte de gestionar», comentan 

alrededor de una mesa de su céntrica 

oficina, desde la de desarrollan pro-

yectos, sobre todo, fuera de España. 

Este edificio en China supone el pun-

to culminante, al menos por ahora, de 

la trayectoria ascendente de Bakpack, 

un estudio formado en 2012 por cinco 

jóvenes profesionales, todos gradua-

dos por Escuela Técnica Superior de 

Arquitectura de Sevilla. Lo forman Bor-

ja Navarro Ibáñez de Aldecoa, Myriam 

Rego Gómez, José Antonio Pavón Gon-

zález, José María González Chamorro 

y José de la Peña Gómez Millán.  

«Nos juntamos producto de la ca-

sualidad. Surgió la oportunidad de ha-

cer el concurso de Sancti Petri, en Chi-

clana, aquel año. A lo largo de tu ca-

rrera pruebas con diferentes amigos. 

Con los que va bien, repites. Este era 

un concurso internacional de mucha 

importancia y ganamos. Así que deci-

dimos montar la oficina». 

Ese fue el punto de arranque de Ba-

kpak, un estudio que desde su nom-

bre lleva una orientación internacio-

nal, pero también es una declaración 

de intenciones. «Es un nombre que se 

pronuncia igual en todos los idiomas, 

y no buscábamos una oficina perso-

nalista, sino abierta. Hace, además, re-

ferencia a nuestra forma de trabajar. 

Nuestra arquitectura es encontrar esa 

realidad que está detrás, hacerla evi-

dente y que sea lo más importante del 

proyecto, para que sea único». 

La crisis también influyó en la ne-

cesidad de salir al extranjero, aunque 

desde el principio tuvieron claro que 

querían una «oficina internacional, 

por la escala de edificios a los que nos 

queríamos enfrentar». Desde su crea-

ción, Bakpack ha construido edificios 

públicos —museísticos, oficinas y do-

centes— y «edificios industriales de 

una alta exigencia técnica». 

Para poder trabajar en el extranje-

ro, señalan, es necesario asociarse con 

otros estudios, lo que permite acceder 

a claves necesarias para ganar los con-

cursos, desde legislación a cuestiones 

culturales. «Siempre buscamos de fue-

ra estudios que no tengan nuestro per-

fil. Siempre intentamos tener la carga 

creativa y propositiva, porque es nues-

tro fuerte. El apoyo del asociado sue-

le ser más técnico». 

Fruto de esas colaboraciones son 

los dos últimos concursos que han ga-

nado. El primero, junto a Eova Studio, 

un edificio multifuncional —uso co-

mercial, viviendas, hotel, club social— 

de 23.000 metros cuadrados en la ciu-

dad polaca de Rzeszow. Esta construc-

ción es un buen ejemplo de la forma 

de trabajar del estudio. El edificio está 

situado en la plaza de la Alfarería de 

la ciudad, lo que aprovecharon para 

convertirlo en «único».  

La forma: crear un acceso para que 

el patio del edificio fuese como una 

continuación de la plaza. «Por fuera, 

el edificio se adaptaba a las geometrías 

del lugar, pero para el interior realiza-

mos un patio generando una gran va-

sija azul de cerámica en su interior. Y 

eso genera una emoción», explican. 

«Nosotros entendemos la arquitectu-

ra como algo que debe emocionar, que 

tengas una reacción. Lo que no signi-

fica que el edificio no sea funcional, ya 
que debe funcionar como un reloj». 

Pero el concurso más importante 

que han ganado es también el más re-

ciente: la construcción del edificio mix-

to en Guiyang para el Shougang Group. 

El concurso surgió tras haber partici-

pado en un encuentro con empresas 

chinas que venían a España auspicia-

do por Extenda. Acudieron, seleccio-

nados junto a Cruz y Ortiz, y Guiller-

mo Vázquez Consuegra e hicieron una 

exposición pública en China. 

Después enviaron a dos arquitec-

tos asociados al estudio, Alberto Ca-

bello y Zhuo Wang. Se generaron ex-

pectativas con empresas chinas y poco 

antes de tomarse las vacaciones sur-

gió la colaboración con una oficina. 

Habían pasado solo unos meses, «cuan-

do lo normal es que vayas allí pase un 

año y que todo no vaya tan rápido».

Un estudio sevillano diseña un 
edificio de 80 millones en China
∑ Bakpack Architects 

ganó el concurso para 
edificar un hotel y                
centro comercial

VANESSA GÓMEZ

Cuatro de los 
arquitectos de 
Bakpak en su 
estudio sevillano. 
Falta De la Peña  
Gómez Millán, de 
vacaciones
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BADAJOZ. De todas las formas que 
existen para viajar a Turquía, Fer-
nando Sánchez y Ana Perezagua no 
escogieron la más rápida pero sí la 
más intrépida. Ni hablar de vuelos 
en clase turista, cruceros por el Me-
diterráneo o un pasaje en el Orient 
Express. Su álbum de fotos  puede 
recordar a unas vacaciones de Inte-
rrail a juzgar por sus mochilas. Sin 
embargo, su itinerario no tenía un 
trayecto marcado,  el horario estaba 
sujeto a la suerte y les ha acompaña-
do una videocámara como testigo.  

Estos jóvenes optaron por enco-
mendarse al azar de la autopista y 
la buena voluntad de los conducto-
res que encontraron a su paso para 
cruzar a dedo Europa desde el sur de 
Extremadura hasta las puertas de 
Asia. Fernando Sánchez, natural de 
Zafra, tiene 26 años y estudia Co-
municación Audiovisual en la Uni-
versidad de Sevilla. Su amiga  Ana 
Perezagua, de 24 años, ha termina-
do el Grado de Educación Social en 
la Universidad de Salamanca y es de 

Sonseca, provincia de Toledo. Con-
fiesan que llevaban casi un año pe-
sando en el desafío de llegar a Es-
tambul a golpe de pulgar.  

Ambos habían recurrido ya al au-
tostop para trasladarse gratis por paí-
ses como Alemania, Portugal y Ma-
rruecos. Pero esta era la primera vez 
que se planteaban un viaje tan lar-
go en tiempo y kilómetros. Se en-
frentaban además a la dificultad de 
comenzar su periplo en España, don-
de hace años que se perdió la cos-
tumbre de recoger autoestopistas y 
los propios usuarios no están tan fa-
miliarizados con este medio de trans-
porte como sus vecinos europeos.  

De esta forma nació ‘ViajaZero’, 
el nombre de la página de Facebook 
que crearon para compartir con  fa-
miliares y amigos su travesía y con 
la que planean formar una produc-
tora para sus documentales sobre 
sus viajes ‘low cost’. «Nuestra filo-
sofía es conocer otros lugares y gen-
te sin gastar dinero en el transpor-
te y alojamiento. Nos veíamos en la 
necesidad y la obligación de contar 
esta historia para que la gente su-
piera que hay otras maneras de via-
jar», explica Fernando.  

Finalmente han sido doce países 
en 35 días y algo más de 5.000 kiló-
metros  los que han atravesado en 

unos 70 vehículos diferentes ayu-
dados del inglés, una sonrisa y un 
cartel anunciando su destino. «Sa-
bíamos qué países y ciudades que-
ríamos visitar, pero también impro-
visamos algo sobre la marcha. Para 

alojarnos utilizábamos la red de via-
jeros ‘couchsurfing’ y la tienda de 
campaña. Cuando teníamos casa 
ajustábamos la ruta, y si no, pues 
con la tienda en algún parque, pla-
ya o sitios así», comenta el extreme-
ño. También les fue de ayuda con-
sultar la web Hitchwiki, una comu-
nidad donde los autoestopistas com-
parten experiencias, consejos y lo-
calizan en un mapa los mejores si-
tios donde ‘cazar’ conductores.  

Calculan que su presupuesto no 
ha superado los 400 euros por per-
sona, un dinero destinado a pagar la 
comida, bebida y transporte urba-
no para salir de las grandes ciuda-
des. Solamente durante el tramo de 
Montenegro a Kosovo se vieron obli-
gados a tomar un autobús. «Son ca-
rreteras de montaña poco transita-
das y habríamos tardado mucho en 
hacer ese trayecto. Aún así nos lle-
vó ocho horas recorrer 200 kilóme-
tros», recuerda Fernando.  

Frente a lo peligroso que puede 
parecer para una mujer este medio 
de transporte, Ana reconoce que ser 
chica y viajar en pareja les ha bene-
ficiado a la hora de encontrar vehí-
culos dispuestos. «En Italia nos co-
gió una mujer embarazada que iba 
sola y que salía de cuentas al día si-
guiente. Tres días más tarde nos vol-
vió a llevar otra embarazada. Al prin-
cipio, te choca». Intentaban salir 
temprano para que no se les hicie-
ra de noche en la carretera porque 
la gente no se fía, explica Ana. Ase-
guran que no han sentido inseguri-
dad, aunque cruzar la frontera grie-
ga hacia Turquía fue algo difícil con 
el éxodo de refugiados hacia Euro-
pa. «En Skopie, Macedonia, nos con-
fundieron con sirios dos veces. Es-
tábamos en un parque con la tien-
da y las mochilas descansando y se 
nos acercaron dos chavales pregun-
tándonos si éramos sirios o de Líba-
no. Treinta minutos después llegó 
la Policía. Sólo preguntaron, les di-
jimos que éramos españoles y ya 
está. No nos pidieron pasaporte ni 
nada», relata el joven zafrense. 

Prejuicios 
Estambul era la meta, pero pronto 
se dieron cuenta de que si no llega-
ban, lo importante era el recorrido. 
«Personalmente la experiencia me 
ha permitido conocerme más a mí 
mismo. Al poner a prueba mi capa-
cidad de resolver problemas, los mie-
dos se te olvidan», explica Fernan-
do. «Aunque creía que no, teníamos 
más prejuicios de los que pensába-
mos. Estamos en una sociedad en la 
que tendemos a vivir con miedo y 
este viaje me ha servido para darme 
cuenta de que la gente no es mala 
porque sí. Hay más gente buena de 
la que nos hablan», añade.  

Ana confirma los sentimientos 
de Fernando. «En Aviñón, Francia, 
un hombre nos cogió. Era de noche 
y ya íbamos a poner la tienda don-
de fuera. Pero este conductor nos 
llevó hasta su pueblo, llamó a un 
amigo y esa noche dormimos en su 
casa, nos invitó a cenar, nos dio cama, 
nos preparó el desayuno... Se te qui-
tan muchos prejuicios.  Tendemos 
a pensar que la gente es buena por-
que quiere algo, y hay gente buena 
porque es buena».  

De momento no tienen fecha para 
su próximo gran viaje pero ya han 
puesto el dedo en el mapa: América 
del Sur. 

De Zafra a Estambul  
con el pulgar de billete
El extremeño Fernando Sánchez y su amiga Ana Perezagua 
han cruzado Europa de oeste a este durante 35 días 
utilizando el autostop como medio de transporte

11. Fernando y Ana en la Basílica 
de Santa Sofía en Estambul. �

2. Haciendo autostop en Tur-
quía. 

3. Un paseo por las calles de 
Marsella, en Francia.  

4. Con dos autoestopistas ucra-
nianos en Split, Croacia. 

11

4

2

:: FOTOS FERNANDO SÁNCHEZ Y ANA PEREZAGUA
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CRISTINA 
CÁNDIDO

«Nuestra filosofía es 
conocer otros lugares  
sin gastar dinero en  
transporte y alojamiento»
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ABC MADRID 

Desde hoy y hasta el próximo jue-
ves, el recinto ferial de Madrid reu-
nirá a 2.500 empresas del sector de 
ingredientes farmacéuticos y 36.000 
profesionales de 153 países, alber-
gando una de las mayores ferias in-
ternacionales que se celebran en 
España. 

Este gran encuentro permitirá 
conocer las últimas tendencias de 
la mano de las más prestigiosas em-
presas internacionales.  Reunirá 
también a proveedores de los prin-
cipales mercados farmacéuticos 
como China, India y EE.UU., sin ol-
vidar a los emergentes de Turquía, 
Rusia y Malasia. 

Es la cuarta ocasión que  Madrid 
es seleccionada para acoger este 
evento,  uno de los más influyentes 
e internacionales que se celebran 
en España, y que tradicionalmente 
acoge IFEMA-Feria de Madrid. 

Con un 98% de asistentes extran-
jeros, la feria CPhi Worldwide de-
jará en Madrid en solo tres días de 
celebración más de 150 millones de 
euros, lo que representa una impor-
tante inyección para el sector ser-
vicios y  el lleno total en los hoteles 
de la ciudad, donde se realizarán 
innumerables presentaciones y 
eventos. 

La Feria, que se celebra anual-
mente en distintos lugares del mun-
do  y que  estará segmentada en 20 
zonas dedicadas a diversas áreas 
–excipientes, dosificación acabada, 
servicios contractuales, embalaje o 
maquinaria– permitirá conocer  las  
últimas tendencias de una indus-
tria global y en permanente evolu-
ción, de la mano de las más presti-
giosas empresas farmacéuticas del 
mundo.  

Intercambio de conocimiento 
En esta edición, resalta el Pharma 
Forum, una especie de Content Vi-
llage, donde el contenido del even-
to será distribuido. Por primera vez 
en 25 años, se dispondrá de un área 
dedicada exclusivamente al conte-
nido y al intercambio de conoci-
mientos. Este nuevo lugar abarca-
rá, entre otros, reuniones informa-
tivas, tres Galerías de Innovación 
(CPHI, CISE e Innopack), donde se 
exhibirán las últimas novedades de 
productos de expositores; o explo-
raciones comerciales adicionales 
(no-Pharma), destacando los cinco 
primeros puestos de sostenibilidad 
de la edición de este año.  

Habrá sesiones y seminarios so-
bre la salud animal, la biofarmacéu-
tica o los extractos naturales, ade-
más de reuniones informativas so-
bre los mercados emergentes en el 
área de negocio. 

Madrid acoge  
la mayor feria 
internacional  
de farmacéuticas

CPHI Worldwide

A. CARRA MADRID 

Comenzado ya el curso universitario, 
no hay ni rastro de los polémicos gra-
dos de 3 años, que tanto revuelo cau-
saron cuando, a finales del pasado mes 
de enero, el Consejo de Ministros apro-
baba el decreto que permitía a las uni-
versidades españolas ofertar grados 
de tres años (180 créditos), en lugar de 
los habituales cuatro (240 créditos). 
El entonces ministro de Educación, 
José Ignacio Wert,  defendía esta nue-

va modificación para equiparar Espa-
ña al sistema europeo, donde lo habi-
tual son los grados de 3 años y máster 
de 2 años, y también porque supon-
dría un ahorro que cifró en 150 millo-
nes de euros para las familias. Ade-
más, subrayó que ofertar grados de 
tres, o de cuatro años, era algo total-
mente voluntario. 

Los sindicatos criticaron, sin embar-
go, que la aplicación de estos grados 
más cortos implicaría nuevos recortes 

en las plantillas docentes y la respues-
ta de la Confederación de Rectores fue  
también tajante: declaró una morato-
ria en su implantación hasta el curso 
2017-2018. La Universidad Camilo José 
Cela –privada– fue la única que se des-
marcó inicialmente de este paréntesis 
acordado. Pero tras su cambio de rec-
tor no se ha vuelto a hablar del 3+2. 

Para el curso 2016-2017, el Consejo 
Interuniversitario de Cataluña sí ha 
anunciado que en esta comunidad ha-
brá cuatro grados universitarios nue-
vos de tres años, que impartirán la Uni-
versidad de Barcelona, la Pompeu Fa-
bra, la Politécnica de Cataluña y la 
Universidad Abierta de Cataluña.

Ninguna universidad ofrece  
este curso grados de tres años 

Educación

PABLO PAZOS 
BILBAO 

Caso cerrado por parte del Vaticano. 
A la espera del recorrido de la que-
rella criminal presentada en un juz-
gado de Guecho (Vizcaya), el colegio 
Gaztelueta, perteneciente al Opus, 
anunció ayer mediante un comuni-
cado que había «recibido notifica-
ción de la firme decisión del Papa 
Francisco de concluir el caso de los 
supuestos abusos por parte de 
un antiguo profesor» del cita-
do centro educativo. 

A comienzos de mes se 
reactivó el caso, archivado 
en 2013 por la Fiscalía, 
tras divulgarse que la 
familia había recibi-
do una carta del San-
to Padre en la que 
les comunicaba 
que remitía la do-
cumentación que le 
habían hecho llegar 
para que se instruye-
ra «juicio canónico al 
educador y al colegio 
pero sin molestar al 
chico». 

Comunicado 
En el comunicado emiti-
do ayer, firmado por el di-
rector del colegio Gazte-
lueta, Iñaki Goyarrola, 
este precisa que «la in-
vestigación realizada por 
la Congregación para la 
Doctrina de la Fe ha de-
terminado que los hechos 
denunciados “no han 
sido probados y, en con-

El Papa cierra el caso Gaztelueta al 
no probarse los abusos a un menor 

 Pide «restablecer  
el buen nombre y  
la fama» del profesor  
del colegio bilbaíno

Carta del Papa 
Arriba, carta que el Papa envió a los padres del niño 
en respuesta a su denuncia y en la que reconoce que 
«es muy dura su cruz»

secuencia, se debe restablecer el buen 
nombre y la fama del acusado, sin 
que proceda adoptar, ulteriormente, 
ninguna otra medida en relación a la 
citada persona”».  

Análisis minucioso 
La dirección del centro añade que se 
llevó a cabo por parte de instancias 
de la Santa Sede «una amplia inves-
tigación –con las correspondientes 
pericias– que incluye “un minucioso 
análisis super actis, valorando los 
numerosos documentos públicos y 
privados”», así como testimonios y 
entrevistas.  

Recuerda que las conclusiones van 
en la línea de las sucesivas investi-
gaciones abiertas tras la denuncia 
hecha por los padres en 2011, por he-

chos presuntamente acaecidos en-
tre 2008 y 2010: los supuestos abu-

sos, determinaron varias estan-

cias, no pueden probarse. Por último, 
el centro reitera su «compromiso de 
continuar colaborando con las insti-
tuciones oficiales» así como su «com-
prensión hacia todos». 

Iñaki Goyarrola, más allá de mos-
trarse «muy contento» por la deci-
sión del Vaticano, hizo hincapié en 
que la «verdad» de lo ocurrido «la tie-
ne que determinar la justicia, las con-
clusiones de nuestra investigación 
las tienen las instancias oficiales y 
estamos a la espera de que se pro-
nuncien», según manifestó en Radio 
Euskadi.  

En declaraciones a este mismo me-
dio de comunicación, la abogada de 
la familia del denunciante, Leticia de 
la Hoz, se declaró «asombrada» por-
que no tiene constancia de que la in-
vestigación de la que se hizo eco la 
dirección del colegio Gaztelueta hu-
biera tenido lugar.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SOCIEDAD

494000

123534

Diario

132 CM² - 18%

5533 €

44

España

13 Octubre, 2015



Adelaida de la Calle0 consejera de Educacibn./~e~errer~

Educaci6n trabaja
en vincular la FP a
la Universidad

,Las consejerias de Edu-
caciOn y de Econom~a y
Conocimiento de la Junta
de Andalucia se encuen-
tran ya en proceso de es-
tudio de una via de entra-
da en la Universidad a tra-
v6s de la FormaciOn
Profesional (FP) y de cone-
xiSn entre ambas, con el
disefio de un diploma in-
termedio, mediante un
modus operandi en el que
la intenciSn es llevar a ca-
bo un plan de estudios
que no sea comfin en to-
das las sedes acad6micas,
sino queen cada caso ha-
ya vinculaciOn alas carac-
teristicas del sector socio-
productivo del entorno.

En una entrevista concedi-
da a Europa Press, la consejera
de Educaci6n, Adelaida de la
Calle, record6 que tanto ella
como su hom61ogo en Econo-
mia y Conocimiento, Antonio
Ramirez de Arellano, hart tra-
bajado conjuntamente duran-
te ratios Kilos, durante su eta-
pa de rectores, en el campus
de excelencia Andalucia Tech,
una de cuyas metas, integrada
en el objetivo 2020, era, preci-
samente, la ~dntegraciSm~ de
la FP hacia la Universidad.

La idea es promover una
formaci6n intermedia en
competencias que se acredite
con un titulo universitario,
equivalente a un primer cido
de Grado, de aproximada-
mente dos afios de duraci6n
(~2o cr6ditos). 
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La Junta
trabaja en un
plan de acceso
a la Universidad
a través de FP

EP SEVILLA

Las consejerías de Educación
y de Economía y Conocimien-
to de la Junta de Andalucía se
encuentran ya en proceso de
estudio de una vía de entrada
en la universidad a través de
la Formación Profesional
(FP) y de conexión entre am-
bas, con el diseño de un di-
ploma intermedio. La inten-
ción es llevar a cabo un plan
de estudios que no sea común
en todas las sedes académi-
cas, sino que en cada caso ha-
ya vinculación a las caracte-
rísticas del sector sociopro-
ductivo del entorno.

La consejera de Educación,
Adelaida de la Calle, recordó
que tanto ella como su homó-
logo en Economía y Conoci-
miento, Antonio Ramírez de
Arellano, han trabajado con-
juntamente durante varios
años como rectores en el
campus de excelencia Anda-
lucía Tech, una de cuyas me-
tas dentro del objetivo 2020
era la “integración” de la FP
y la universidad.

La idea es promover una
formación intermedia en
competencias que se acredite
con un título universitario,
equivalente a un primer ciclo
de Grado, de aproximada-
mente dos años de duración
(120 créditos). De la misma
forma, aquellos estudiantes
que abandonen los estudios
universitarios puedan tener
un reconocimiento de las ma-
terias aprobadas.

“El proyecto lo diseñan per-
sonas de mi confianza que
han vivido esto”, explicó De la
Calle en una entrevista a Eu-
ropa Press, que como hoja de
ruta apunta que este año se
trabajará en la iniciativa,
mientras que sería “fantásti-
co” que el próximo 2016 pu-
diera presentarse un pilotaje
en cada universidad.

La unión con el sector de
campus de excelencia gene-
raría “mucha más vincula-
ción con los entornos socio-
productivos”. De la Calle
aboga por un trabajo en el
que cada sede adquiera su
propia identidad, lo que po-
sibilitaría diversificar la ofer-
ta y crear de este modo “un
nivel de diferenciación”.

La idea es que cada
sede académica
tenga un plan de
estudios propio

El PP exige una
subida de salario
a los empleados
de la asistencia
jurídica gratuita

EP SEVILLA

El PP defenderá en la Comisión
de Justicia del Parlamento anda-
luz una proposición no de ley en
la que exigen a la Junta que in-
cremente un 10% lineal a los abo-
gados y procuradores andaluces
adscritos a los servicios de asis-
tencia jurídica gratuita, en el tur-
no de oficio y en el turno de guar-
dia. El PP también pide a la Jun-
ta que pague a los Colegios Pro-
fesionales la totalidad de los gas-
tos de gestión soportados para
hacer frente a la gestión y organi-
zación de esos servicios de asis-
tencia jurídica gratuita. La inicia-
tiva será sometida a votación pa-
ra su aprobación por todos los
grupos políticos con representa-
ción en la Cámara.

La coordinadora de Justicia
del PP-A y diputada autonómi-
ca, Rosalía Espinosa, recordó
que hace tres años que la Junta
aprobó un “recorte temporal y
reversible, según el propio con-
sejero”. Según el PP, “esto ha su-
puesto retribuciones exiguas
para labores altamente delica-
das y cualificadas” y que “con
las cantidades que se perciben
no se cubre ni la mitad de los
gastos reales soportados”.

Para la coordinadora del PP
andaluz, “ahora es el momento
de que los más de 13.000 aboga-
dos y procuradores que prestan
servicio público de asistencia
gratuita jurídica recuperen sus
derechos”.

EP SEVILLA

La Federación de Sanidad y Sec-
tores Sociosanitarios de CCOO
prevé que el Servicio Andaluz
de Salud (SAS) oferte unas
2.500 plazas de empleo público
durante el próximo año. El res-
ponsable del Área de Negocia-
ción Colectiva de la FSS-CCOO
Andalucía, José G. Campoy, ex-
plicó que en la Mesa Sectorial
celebrada el pasado 28 de sep-
tiembre la Junta señaló que “iba
a proceder a reponer el 100% de
las personas que habían causa-
do baja por cualquier motivo”.

Esto significa que “todo lo que
son jubilaciones, excedencias o
fallecimientos se pueden reponer
ya sin ningún tipo de cortapisas”,
afirmó Campoy. Según las cuen-
tas que maneja la Consejería de
Salud “a finales de año se podría
llegar a unas 2.500 personas”,
que sería el número aproximado
de plazas de la OPE para 2016.

Según Campoy, la intención
del SAS es hacer en enero el de-
creto de convocatoria para la
oferta de empleo público para
2016, cuyo borrador “se quiere
llevar a una mesa sectorial a ce-
lebrar en noviembre”.

Aun con este anuncio por par-
te de los responsables de la Con-
sejería, los sindicatos no esta-
rían del todo satisfechos con el
nivel de empleo público en el
SAS. Para el responsable del
Área de Negociación Colectiva
de la FSS-CCOO Andalucía “no
es suficiente el 100% de la tasa
de reposición para aliviar la
temporalidad”. Para defender
esta postura, Campoy hizo refe-
rencia a un estudio sobre em-
pleo en el SAS presentado re-
cientemente por CCOO en el que

apuntaba que “hay 26.801 per-
sonas con contrato temporal en-
tre interinos, sustitutos y even-
tuales”. Esto significa que las
distintas OPE de 2013, 2014 y
2015 “van a suponer rebajar el
persona temporal hasta una
cantidad por encima del 30%”.

Por tanto, “la temporalidad se-
guirá siendo la misma si se van
2.500 fijos y los repones”, expli-
có el líder sindical. De este mo-
do, Campoy “considera que en la
oferta de 2016, aunque legal-
mente no se puede hacer más
amplia, tendría que haber algo
extraordinario para poder bajar
la tasa de temporalidad que as-
ciende a un tercio de la planti-
lla”. Esto es especialmente signi-
ficativo ya que no se daba una ta-
sa de temporalidad como la ac-
tual en el Servicio Andaluz de
Salud desde 2002.

CCOO asegura que el SAS ofertará
2.500 plazas de empleo público en 2016
● La Junta comunicó a los sindicatos que
repondrá a “todas las personas que hayan
causado baja por cualquier motivo”

JULIÁN PÉREZ / EFE

Sergio Pascual ayer en rueda de prensa en Huelva.

EP HUELVA

El secretario de Organización
de Podemos, Sergio Pascual,
apostó ayer por un nuevo mo-
delo territorial. “No sólo para
las comunidades autónomas
que no han levantado la mano,
sino un modelo nuevo que afec-

te a todas, incluyendo a las históri-
cas”, dijo. Pascual incidió además
en que en este nuevo modelo terri-
torial “se echen cuentas” incluyen-
do a País Vasco y Navarra para cal-
cular la financiación autonómica.

Su planteamiento es que se “cla-
rifiquen las competencias” y que
todas las autonomías tengan
“exactamente los mismos dere-
chos”. Pascual también cree que las
autonomías deberían tener “más
derechos de los que tienen ahora,
es decir, que el modelo sería equili-
brado y homogéneo, pero se acer-
caría más al de los cupos”.

Según el secretario de Organi-
zación de Podemos habría que
“echar cuentas” y crear una bolsa
de solidaridad, que debería tener
un “aporte mínimo, de por ejem-
plo el 30%” y una vez fijado éste,
sería el “Gobierno del Estado plu-
rinacional” al que correspondería
el reparto de esta bolsa.

Pascual también criticó el actual
modelo de división del territorio
en provincias. En su opinión, cada
comunidad autónoma debería te-
ner la competencia para “dividir su
territorio” como más funcional re-
sulte para los ciudadanos.

Podemos apuesta por extender
los cupos a todas las autonomías
SergioPascualapuesta

porquese“echen

cuentas”ycrearuna

bolsadesolidaridad

EstaOPEno supondrá
una rebaja de la tasa de
temporalidad, que ahora
está al nivel de 2002
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LA CHISTERA Daniel Rosell

S.H. HUELVA

Un grupo de agentes de viaje ma-
yoristas touroperadores y perio-
distas especializados en turismo,
procedentes de Hungría, han
realizado esta semana un viaje de
familiarización por la provincia
de Huelva, acompañados por el
representante de la aerolínea
portuguesa TAP en Hungría, Pe-
ter Szolnok, y el representante de
la Oficina Española de Turismo
(OET) en Hungría, Jaime Hecht.

La expedición, que llegó el pa-
sado jueves al aeropuerto portu-
gués de Faro, realizó un progra-
ma de visitas, coordinado por el
Patronato de Turismo, a través
del cual pudieron conocer “los
principales centros de atracción
turística de la provincia”, según
explicó en un comunicado la Di-
putación onubense.

La Rábida y los Lugares Co-
lombinos, la Ruta del Vino, Do-
ñana, El Rocío y la Ruta del Jabu-
go, además de la Cuenca Minera
y la Costa formaron parte del
viaje que culminó el domingo en
Ayamonte.

Además durante su estancia en
Huelva, los touroperadores tu-
vieron la ocasión de mantener un
encuentro de trabajo con las
principales agencias de recepti-
vos que operan en la provincia.

El primer día tuvieron la opor-
tunidad de conocer La Rábida, el
Monasterio y el Muelle de las Ca-
rabelas, mientras que al día si-
guiente recorrieron viñedos y bo-
degas de la Ruta del Vino del
Condado de Huelva, partiendo
del Centro del Vino en Bollullos.
Tras un almuerzo en la Aldea de
El Rocío, tuvieron la oportunidad
de visitar el entorno del Parque
de Doñana.

El viernes, la expedición partió
hacia la Sierra de Aracena y Picos
de Aroche para realizar la Ruta
del Jabugo, visitar el Centro de
Innovación y Promoción del Ibé-
rico en el Edificio de El Tiro, don-
de se encuentra la sede de la De-
nominación de Origen Protegida
Jabugo, y conocer las instalacio-
nes de una fábrica de jamones.

Por la tarde acudieron al Cas-
tillo de Aracena, la Gruta de las
Maravillas y el Museo del Ja-
món, culminando el día con una
cena y una noche en un estable-
cimiento rural. De ahí se trasla-
daron a la Cuenca Minera, don-
de visitaron los principales luga-
res representativos del legado
británico y ligados al pasado mi-
nero de la comarca.

Así, el Patronato de Turismo
ejerció de anfitrión durante todo
el fin de semana el grupo de
agentes de viajes.

●Durante su estancia, mantienen un

encuentro de trabajo con las principales

agencias que operan en la provincia

Touroperadores
húngaros visitan
los puntos turísticos
de la provincia

El PSOE destaca
las facilidades
que da la Junta
para el acceso
a la universidad

S.H. HUELVA

La vicesecretaria general del
PSOE de Huelva y parlamen-
taria socialista, María Már-
quez, entiende que, “a pesar
de los recortes de becas de Ra-
joy, la Junta cumple y ofrece
facilidades para el acceso a la
universidad en igualdad de
condiciones”.

Así, la socialista onubense
explicó en un comunicado que
“el fraccionamiento del pago
de las tasas hasta en ocho me-
ses, la congelación del precio
de los créditos y la reducción
del coste de los másteres en pri-
mera matrícula, son un claro
ejemplo de que la presidenta
del Gobierno andaluz, Susana
Díaz, cumple así su compromi-
so con los universitarios y estu-
diantes andaluces en materia
educativa”.

En este sentido, Márquez ha
incidido en que “en Andalucía
tenemos las tasas más bajas del
país, con el mismo precio que
en el año 2011”, y es por ello
que también, “se está dando
respuesta a las demandas de
muchos universitarios con la
beca B1”.

La parlamentaria socialista
ha apuntado que “más de
14.000 jóvenes se van a benefi-
ciar este curso de estas medidas
impulsadas por el Gobierno an-
daluz para acabar con las polí-
ticas del Ejecutivo de Rajoy con
las que acrecienta desigualda-
des entre los jóvenes”. Márquez
incidió en que “desde que Rajoy
es presidente del Gobierno de
la Nación, la Junta trabaja para
reducir al máximo el impacto
del recorte de becas.

H.I.

El grupo húngaro visitó varios puntos turísticos clave de la provincia.
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C
OPIAR en los exámenes.
El que esté libre de peca-
do que tire la primera
piedra... ¿Quién no ha

copiado o al menos ha intentado
copiar en algún examen de la fa-
cultad? El problema está en que
un grupo de alumnos de la Facul-
tad de Ciencias Empresariales de
la Universidad Pablo de Olavide
(UPO) ha sobrepasado el límite
de lo que puede considerarse una
chiquilla, una infracción que po-
dría ser objeto de una sanción
académica, para entrar en el te-
rreno delictivo, aprovechándose
de las inmensas posibilidades
que ofrecen las nuevas tecnolo-
gías. La clásica chuleta que se co-
piaba en pequeños papelitos o
utilizando el propio cuerpo, co-
mo en los brazos y muñecas, ha
muerto para dar paso a otros mé-
todos más sofisticados en los que
se utilizan los teléfonos móviles y
las aplicaciones de mensajería,
como el whatsapp, capaces de
transmitir texto e imágenes.

El juzgado de Instrucción nú-
mero 6 de Sevilla ha abierto una
investigación en la que están im-
putados cuatro estudiantes por
delitos de descubrimiento y reve-
lación de secretos y contra la in-
timidad, por haber accedido a los
correos electrónicos de varios
profesores y al servicio de alma-
cenamiento en la nube que utili-
zan (Dropbox) para hacerse pre-
viamente con los exámenes fina-
les de la asignatura de Contabili-
dad de Gestión, una de las más
duras de la carrera de Empresa-

riales. Dicen los alumnos, en una
investigación interna realizada
por el decanato –que les ofreció
inmunidad si contaban la ver-
dad, aunque luego no hubo tal
colaboración por parte de los es-
tudiantes–, que el robo de las cla-
ves y contraseñas estaba al orden
del día. Y que venía haciéndose
desde hace tiempo, no sólo en es-
ta facultad sino en otras de la
UPO, lo que incluso habría hecho
que algunos estudiantes llegasen
a esta universidad procedentes
de la Hispalense.

Se trataba de una auténtica
red de tráfico de exámenes, que
se intercambiaban como “cara-
melos” –llega a decir otro estu-
diante–, a cambio de otros exá-

menes o incluso de dinero. Pa-
gar por aprobar.

Y lo peor es que era una prácti-
ca extendida en el tiempo, de
años atrás según los alumnos, y
que se extendía a otras faculta-
des. La denuncia de dos profeso-
ras se centra en los exámenes de
junio-julio de 2014 y de junio de
2015, donde los alumnos que no
habían destacado durante el cur-
so lograron notas cercanas al so-
bresaliente.

Pero no sólo accedían a los exá-
menes tras vulnerar los correos
electrónicos de las profesoras.
Uno de los estudiantes reveló que
40 jóvenes estaban conectados
con un grupo de whatsapp con un
profesor particular de la acade-
mia, al que enviaron una foto del
enunciado del examen y éste les
envió la resolución, aunque con
errores, errores que todos repitie-
ron en sus exámenes.

No digo que haya que llegar a
una solución tan esperpéntica co-
mo la que hace un par de años to-
maron los profesores de la Univer-
sidad Kasetsart de Tailandia, que
inventaron una especie de oreje-
ras anticopia con varios folios co-
locados a ambos lados de la cabe-
za para evitar que miraran al com-
pañero de al lado. Pero dar el paso
de cometer incluso delitos para
aprobar una asignatura, por muy
dura que sea, es del todo extralimi-
tado para unos jóvenes a los que su
paso por la Universidad se supone
que debe impregnarles una serie
de valores y principios morales. Y
encima está la actitud algo dudo-
sa de la UPO, que parecía más in-
teresada en callar el escándalo, y
que tardó hasta nueve meses en
personarse como acusación parti-
cular en la investigación judicial.
Menudo ejemplo transmitía el
Rectorado a los alumnos.

JORGE MUÑOZJUZGADODEGUARDIA
5

jmunoz@diariodesevilla.es

● La investigación judicial abierta por una red de tráfico de exámenes en la UPO traspasa lo que

es el límite de una chiquillada ● Las nuevas tecnologías dejan en pañales a las clásicas chuletas

Delinquir para aprobar

EDUARDO ABAD / EFE

Unos alumnos en un examen de Selectividad en la universidad, en una imagen de archivo.

D. S.

Orejeras anticopia en la Universidad Kasetsart de Tailandia.
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MADRID  i

CRISTINA LUIS MADRID 
La polémica vuelve a las aulas de la 
Universidad Rey Juan Carlos y esta 
vez lo hace en forma de examen. El 
centro ha introducido una prueba fi-
nal, denominada Prueba de Evalua-
ción de Competencias, como alterna-
tiva al Trabajo de Fin de Grado 
(TFG), con el que los alumnos dan 
por concluidos sus estudios. Hecho 
que le ha valido la presentación de 
un recurso contencioso-administra-
tivo por parte de Richard Taylor, pre-
sidente del Consejo de Estudiantes, 
al creer que no se ajusta a la norma-
tiva vigente.  

Taylor defiende que el punto 12.3 
del Real Decreto 1393/2007 del 29 de 
octubre, que establece la ordenación 
de las enseñanzas universitarias ofi-
ciales, indica que los grados «con-
cluirán con la elaboración y defensa 
de un Trabajo de Fin de Grado». 
Mientras, la universidad respalda su 
medida en los artículos 12.7 y 12.2 
del mismo decreto.  

Estos señalan que «el Trabajo de 
Fin de Grado deberá estar orientado 
a la evaluación de competencias aso-
ciadas al título» y que entre las acti-
vidades  de los planes de estudios se 
incluyen «prácticas externas, traba-
jos dirigidos, Trabajo de Fin de Gra-
do u otras actividades formativas».  

Por el momento, la prueba solo 
afecta a cuatro titulaciones: Educa-
ción Infantil, Educación Primaria, 
Relaciones Laborales y Recursos Hu-
manos, y Derecho. Pero podría am-
pliarse a más. Taylor, que también es 

alumno de uno de los grados impli-
cados, asegura que lo único que bus-
ca llevando a la URJC ante la Justicia 
es «que se hagan bien las cosas y se 
ajusten a la legalidad». «No se pue-
den facilitar trampas para acabar la 
carrera, ni porque al alumno le pa-
rezca difícil elaborar y defender un 
TFG, ni por que haya profesores que 

no estén dispuestos a dirigirlos».  
Aunque el centro no ha respondi-

do ante la pregunta sobre cuál es la 
causa que le ha llevado a introducir 
este examen,  los alumnos consulta-
dos apuntan precisamente a la falta 
de profesores que ejerzan como tu-
tores de los trabajos finales. «Creo 
que hacen la prueba por ahorrarse 
tutores. Había muchos que no con-
testaban a los alumnos o ya estaban 
completos. Yo opté por el examen 
porque no encontré ninguno que me 
interesara», dice Zoraida Matesanz.  

Ya graduada en Educación Prima-
ria, confiesa que no le extrañaría que 
anulasen la prueba «porque no es lo 
mismo que un TFG», pero asegura 

que «sería una faena que hiciesen 
volver a la universidad a quien ya se 
ha graduado».  Este hecho resulta el 
principal miedo de los alumnos de 
cuarto curso. «Yo no tengo ni trabajo 
asignado, ni profesor, ni nada. Y na-
die te ayuda. Pero no quiero jugár-
mela con la prueba para que des-
pués la anulen en los juzgados», se-
ñala Sergio Muñoz, estudiante de 
último año de educación primaria.  

En otros casos, ni siquiera han si-
do informados de que pueden elegir 
entre dos opciones. «Yo no sabía que 
existía hasta que me has pregunta-
do», apunta Sara Goicoechandía, de  
4º de Derecho. «Nadie se ha moles-
tado en explicarnos nada», asegura.

Polémica en la Rey Juan Carlos 
por la prueba de fin de carrera 
El centro sustituye el Trabajo de Fin de Grado por un examen que evalúa los conocimientos

Dos detenidos 
por ocultar 
droga en un 
casco de moto

E. M. MADRID 
La Policía Municipal de Madrid 
ha detenido a dos personas por 
un presunto delito contra la sa-
lud pública al transportar droga 
en un doble fondo de un casco 
de una moto.  

Los hechos sucedieron en el 
distrito Centro cuando dos agen-
tes de la Unidad de Centro Norte 
–que prestaban servicio de paisa-
no en prevención al tráfico de 
drogas a pequeña escala– obser-
varon cómo un hombre y una 
mujer estacionaban una motoci-
cleta, manipulando un teléfono 
móvil mientras miraban a ambos 
lados de la calle en actitud ner-
viosa. Instantes después se per-
sonaba un tercer individuo, que 
tras una breve charla le entrega-
ba varios billetes a la mujer, reci-
biendo a cambio un envoltorio 
pequeño blanco.  

Ante lo que podía ser un delito 
contra la salud pública, los poli-
cías identificaron a las tres perso-
nas implicadas y comprobaron 
que el envoltorio, con forma de 
bolsa pequeña, contenía cocaína 
–tal y como confesó el compra-
dor– que había pagado 60 euros, 
informa Europa Press.  

Tras registrar la motocicleta 
los agentes comprobaron que el 
casco del conductor estaba mani-
pulado. Bajo el recubrimiento 
acolchado encontraron una caja 
con 13 bolsitas preparadas para 
su venta. En el registro se intervi-
nieron además 2.550 euros en bi-
lletes fraccionados. 

Fachada de la sede de la Universidad Rey Juan Carlos en Móstoles. E. M.

RAY SÁNCHEZ MADRID 
Cuando las licenciaturas universita-
rias, los idiomas o un brillante expe-
diente académico no garantizan el 
éxito a la hora de buscar empleo, 
imagínense la dificultad de encon-
trar trabajo en el país de los millones 
de parados cuando no tienes la más 
mínima noción de informática. Si a 
ese lastre le añades que acabas de 
salir de la cárcel tras pasar una tem-
porada entre rejas, volver al merca-
do laboral puede ser una quimera.  

A esa dificultad se enfrentan mu-
chos de los reclusos del Centro de In-
serción Social Victoria Kent, en Ma-
drid, donde pasan la última fase de 

su condena en régimen abierto para 
preparar su regreso a la vida en li-
bertad. «Algunos llegan sin saber có-
mo se coge un ratón», explica Ismael 
Mielgo, que a sus 68 años coordina 
al grupo de jubilados que, voluntaria-
mente, enseñan a los presidiarios a 
manejarse con un ordenador en un 
centro de mayores de la Fundación 
laCaixa.  

El mundo al revés: personas de 
hasta 83 años, que es la edad del vo-
luntario más veterano, descubriendo 
a treintañeros cómo se crea una 
cuenta de correo electrónico o se ha-
cen búsquedas en internet. «Son 
analfabetos digitales, y aunque mu-

chos han aprendido cosas con los 
smartphones, otros llegan sin haber 
cogido un ordenador en su vida», 
cuenta este administrativo que hace 
cuatro años, al jubilarse, decidió que 
envejecería sin estarse quieto: «Yo 
quería hacer algo que fuera útil, algo 
que sirviera a otras personas». Así 
comenzó a acudir a tertulias de lec-
tura con otros jubilados, a los que 
después les daría clases de informá-
tica. De ahí al trabajo con los reclu-

sos. «Pero es una labor que hacemos 
en grupo», insiste Ismael para re-
marcar el esfuerzo de sus compañe-
ros. «Este pasado verano, a uno le 
dio un ictus. Afortunadamente se es-
tá recuperando, y ya está pensando 
en volver con nosotros».  

Dos días a la semana, ponen a los 
presos frente a un ordenador, y des-
pués de 16 sesiones salen con una 
cuenta de correo, un currículo actua-
lizado y un perfil en una web de bús-

queda de empleo. «Tenemos un cri-
terio, y es que nosotros no tocamos 
ni una tecla, todo lo tienen que hacer 
ellos, así logramos que sea efectivo». 

El método funciona, porque los re-
clusos reciben ofertas de trabajo en 
las clases de informática. «En otra 
ocasión me encontré por la calle a 
un persona que pasó por el centro, y 
me dijo que ya estaba trabajando de 
encuestador», apunta Ismael, quitán-
dose méritos. «Ellos llegan con ga-
nas de aprender, y nos tienen más 
miedo a nosotros que nosotros a 
ellos. Vienen con el temor de que les 
reproches que es un ladrón, pero a la 
cuarta sesión ya se abren y compar-
ten su situación». Ismael también tie-
ne lo suyo: padece una enfermedad 
rara, la granulomatosis de Wegener, 
que le afecta al riñón.  

«Para nosotros no se trata de pa-
sar el rato, también es bueno para 
nosotros. Aunque no tenemos nin-
gún compromiso, cualquier día po-
demos fallar y dejar de acudir». Pero 
mientras la salud le acompañe, se-
guirá formando a los presos. «Es que 
si no haces nada te atrofias», senten-
cia Ismael.

Una jubilación 
ayudando a presos 
Jubilados madrileños enseñan informática a los 
reclusos del centro de inserción social Victoria Kent

PERSONAS QUE SUMAN

Ismael Mielgo está jubilado y da clases de informática a presos. J. BARBANCHO

El Consejo de 
Estudiantes pone un 
recurso contencioso-
administrativo
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 Aula Abierta   

4 Expansión Del 13 al 19 de octubre de 2015

REDES SOCIALES  
“La calle dicta y las 
materializa, pero 
Internet y las redes 
han cambiado la 
manera de captarlas; 
si antes este proceso 
podía durar un año, 
ahora son días e, 
incluso, horas”.  
Lo decía Oscar Wilde: 
“Nada es tan 
peligroso como ser 
demasiado moderno, 
porque corre uno el 
riesgo de quedarse 
súbitamente 
anticuado”.

¿Existen cosas que no pasan de moda? 

La lección 

Sandra Bravo Durán 
Socióloga y PhD de ISEM Fashion 
Business School  
 
La neomanía o pasión por lo nuevo, 
es un rasgo distintivo de nuestra 
mentalidad moderna, de la socie-
dad de consumo en la que vivimos 
inmersos. La necesidad que tene-
mos de renovar hace que cada vez 
queramos más ropa “de usar y ti-
rar”. Por este motivo, las empresas 
de moda se han inclinado por privi-
legiar las tendencias del momento 

en detrimento de la creatividad.  
El tiempo que dura una tendencia 

tiene su base en el rol que jugamos 
individualmente en el papel de las 
innovaciones, pues no todos las 
adoptamos al mismo ritmo. La pre-
disposición a seguir una moda para 
la mayoría de las personas aumenta 
cuando pensamos que ya es asumida 
por una gran masa crítica. Sin em-
bargo, los que quieren ir siempre a la 
última huirán de la moda de la calle 
porque, si lo llevan “todos”, ya no lo 
considerarán moderno.  

Trendsetters y earlyadopters son 
los primeros en acoger una tenden-
cia, los más innovadores. Una tem-
porada más tarde, esas tendencias 
empezarán a ocupar tiendas y esca-
parates, hasta llegar al mainstream o 
el consumo de masas. Y, cuando es-
tas empiecen a verse en la calle y a 
proliferar entre la mayoría, estare-
mos ante la señal que evidencia que 
morirán pronto. Hay modas que tar-
dan más en cansarnos que otras, pe-
ro todo exceso en esta materia es sín-
toma de final. 

Twitter celebra la #EducationDay
El próximo jueves 15 de octubre la red social Twitter invita a toda la comunidad educativa a unirse a la #EducationDay. 
La Universidad Complutense de Madrid, la Autónoma de Barcelona, la de Sevilla y la del País Vasco no se lo quieren perder.

Ana Gil. Madrid 
El próximo 15 de octubre, Twitter ce-
lebra #EducationDay, el primer 
evento paneuropeo en el que la plata-
forma invita a toda la comunidad edu-
cativa a participar en una conversa-
ción global que celebre el conoci-
miento y la educación y contribuya a 
destacar cómo Twitter puede ser un 
canal para investigar, informar e ins-
pirarse.  

Más de 170 instituciones de toda 
Europa ya se han sumando a esta ini-
ciativa, y sólo en España participan a 
día de hoy más de 40 centros entre los 
que destacan la Universidad Complu-
tense de Madrid, la Universidad Au-
tónoma de Barcelona, la Universidad 
de Sevilla y la Universidad del País 
Vasco, entre otros. 

¿Por qué #EducationDay? 
Esta iniciativa tiene como objetivo 
movilizar a instituciones y centros 
educativos, y por extensión a sus pro-
fesores, estudiantes y todos aquellos 
amantes de la enseñanza, a compartir 
sus conocimientos y experiencias de 
una manera única y diferente. Usan-
do el hashtag #EducationDay, podre-
mos ver el uso que los docentes hacen 
de la plataforma dentro y fuera del au-
la, cómo los estudiantes aprovechan 
Twitter para conectar con expertos o 
para hacer sus deberes, o cómo las 
instituciones, públicas y privadas, 
grandes o pequeñas, abren sus puer-
tas a la comunidad. 

¿Qué dicen los profesores? 
Según el 55% de los usuarios de Twi-
tter, la educación es uno de los princi-
pales motivos para usar Internet y es-
ta red social es uno de los canales más 
populares.  

El doctor y profesor de Comunica-
ción Corporativa Juan Pedro Molina 
Cañabate (@MolinaCanabate) de la 
Universidad Carlos III defiende la 

utilidad de este canal: “sirve para es-
cuchar, saber cómo es el estudiante, 
sus motivaciones, además de conocer 
qué hacen otros compañeros y otros 
profesionales; principalmente para 
estar siempre actualizado”. En contra 
de la idea preconcebida de que las re-
des sociales no tienen un papel edu-
cativo, el catedrático de Periodismo 
de la Universidad Ramón Llull, Josep 
Lluís Micò (@jlmico), asegura utili-
zar esta red social “para documentar-
me, mantenerme al día académica y 
profesionalmente, proporcionar con-

TENDENCIAS

@MolinaCanabate:  
“Sirve para escuchar, saber 
cómo es el estudiante,  
sus motivaciones”

tenidos útiles a mis alumnos, distri-
buir material de un modo más amplio 
entre compañeros, proponer activi-
dades prácticas, para discutir los 
cambios en la teoría y la práctica de 
nuestra área de conocimiento, o para 
relacionarme con stakeholders ”. 

Del mismo modo, el profesor de 
comunicación, José Carlos Losada 
(@jclosadadiaz) de la Universidad de 
Murcia afirma que “ la democratiza-
ción de la tecnología hace que haya 
una capacidad real de aprendizaje 
amplio, en cantidad y calidad”.

Según el 55% de los usuarios de Twitter, la educación es uno de los principales motivos para usar Internet.

1 Resumir en un máximo  
de 140 caracteres. 
 
2 Descubrir opiniones, expertos, 
voces autorizadas, referencias 
en el mundo laboral, formas de 
pensar, etc.  
 
3 Informar porque la última 
hora es dominio de Twitter.  
 
4 Conversar e intercambiar 
puntos de vista. 
 
5 Aprender lo que quieras, 
cuándo y cuánto quieras.  
 
6 Contactar y conversar con 
una persona en Twitter es 
sencillo.  
 
7 Investigar porque Twitter es 
una herramienta muy útil en la 
búsqueda de datos y contenido.  
 
8 Evaluar el nivel de interacción 
con la plataforma, la asignatura, 
o incluso una determinada 
temática. 
 
9 Analizar comportamientos, 
maneras de pensar, 
tratamientos de las 
informaciones y otras áreas  
de interés. 
 
10 Dar visibilidad a los 
contenidos educativos,  
a los estudiantes, a los 
profesores, a las 
instituciones, las actividades 
y las opiniones.

10 razones para 
usar Twitter  
en educación
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